
ПРОФЕССИЯ
Мастера 
цветочных 
клумб стр. 8

СОБЫТИЕ
Главный 
киносмотр 
страны стр. 19

ФЕСТИВАЛЬ
Мороженое 
со вкусом 
бекона стр. 5

МОЯ УЛИЦА
Археологи 
нашли тысячи 
артефактов стр. 3

РЕПОРТАЖ cтр. 7

19 июня 2016 года. Участникам «Красочного забега», состоявшегося на территории олимпийского комплекса «Лужники», результат был совершенно не важен, да его и не фиксировали. Главным в этот день 
было хорошее настроение. А отмыться от сухих красок оказалось довольно просто

ДАТАЭКСКУРСИИ ПРАЗДНИКВЛАСТЬ

■ ПРЕФЕКТУРА ЦЕНТ-
РАЛЬНОГО ОКРУГА ПРО-
ВЕЛА МЕРОПРИЯТИЕ, 
ПОСВЯЩЕННОЕ ДНЮ ПА-
МЯТИ И СКОРБИ.
В Музее Вооруженных сил 
Министерства обороны 
Российской Федерации со-
брались ветераны, чтобы 
вспомнить тех, кто защи-
щал нашу Родину в тяжелые 
годы. стр. 9

■ СТОЛИЧНЫЕ ВОКЗАЛЫ, ПО МНЕНИЮ СОЗДАТЕЛЕЙ 
ПРОЕКТА «МОСКВА ГЛАЗАМИ ИНЖЕНЕРА», УНИ-
КАЛЬНЫ  ПО СВОЕЙ АРХИТЕКТУРЕ.  
Например, не все посетители Ленинградского вокзала 
знают, что в административном крыле здания распо-
ложена чугунная лестница второй половины XIX века. 
А стены главного вестибюля Ярославского вокзала, 
построенного представителем московского модерна 
Федором Шехтелем, украшают живописные копии 
картин Константина Коровина, оригиналы которых, 
естественно, находятся в музее — Третьяковской гале-
рее. стр. 12

■ ВЫПУСКНОЙ БАЛ ДЛЯ ВСЕХ ШКОЛЬНИКОВ СТО-
ЛИЦЫ. ОСНОВНОЙ ПЛОЩАДКОЙ ПРАЗДНОВАНИЯ 
ПО ТРАДИЦИИ СТАЛ ПАРК КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА 
ИМЕНИ ГОРЬКОГО.
В этом году праздник посвящен Году российского кино. 
Поэтому на время торжества территория парка превра-
тилась в настоящую съемочную площадку. Под вспыш-
ки фотокамер выпускники прошли по красной дорож-
ке, как на кинофестивале. А поздравить их пришли 
такие известные режиссеры и актеры, как Андрей 
Кончаловский, Армен Джигарханян, Сергей Гармаш, 
Никита Михалков. стр. 14

■ ДЕПУТАТ ГОСУ-
ДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 
НИКОЛАЙ ГОНЧАР РЕ-
ГУЛЯРНО ВСТРЕЧАЕТСЯ 
С ЖИТЕЛЯМИ ЦЕН-
ТРАЛЬНОГО ОКРУГА. 
Газета «Москва Центр» 
решила узнать, с какими 
проблемами чаще всего 
приходят жители и всег-
да ли удается их решать 
депутату. стр. 4

Живи разноцветно!
Газета Центрального административного округа

24 июня 2016 года № 23 (655)

Газон Миусского сквера вытаптывают владельцы собак  стр. 6
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Московский метрополитен при жаркой погоде будет раздавать пассажирам воду, веера и влажные салфетки

Научно-практический 
центр медицинской 
радиологии внедрил 
систему Единого радио-
логического информаци-
онного сервиса. 

Благодаря московской 
разработке создана 
единая сеть, объеди-

няющая диагностическую 
аппаратуру и обеспечива-
ющая надежное хранение 
исследований пациентов. 

Врач, располагающийся 
в поликлинике на Нагор-
ной, может быстро полу-
чить данные магнитно-
резонансной томографии 
больного из Зеленограда. 
Режим видеоконференции 
позволяет собирать кон-
силиумы на местах, не от-
рывая специалистов для 
выездов от работы в своих 
отделениях. 
Всего к системе подсоеди-
нены 64 столичные поли-

клиники, в которых задей-
ствованы 62 КТ- и 42 МРТ-
аппаратов. Таким образом, 
поликлиническая сеть ох-
вачена полностью единым 
радиологический сервисом.
— На базе научного цен-
тра, которому в этом году 
исполняется 20 лет, создан 
абсолютно новый инфор-
мационный центр, который 
вбирает в себя огромное ко-
личество возможностей, — 
подчеркнул Сергей Собя-

нин. — Эти возможности 
появились вследствие того, 
что московская медицина 
серьезно обновила свою 
материальную базу. В мед-
учреждениях появились 
сотни новых высокотехно-
логичных диагностических 
установок.
По словам мэра, по осна-
щенности медучреждений 
Москва не уступает веду-
щим мировым городам. 
В планах Научно-практи-

ческого центра радиологии 
подключить к системе мам-
мографы и интегрировать 
в сеть все московские ста-
ционары. Таким образом, 
ряд специалистов смогут 
посоветоваться друг с дру-
гом дистанционно, прове-
рить полученные данные 
и обсудить верность назна-
чений для поступающих 
к ним больных.
Василиса Чернявская
okruga@vm.ru

ВЛАСТЬ

Единая сеть лучевой диагностики
Мэр Москвы Сергей Собянин посетил Научно-практический центр медицинской радиологии

ЦИФРА

28
МАШИНОМЕСТ 
ВЫСТАВИЛ НА АУКЦИОН 
ДЕПАРТАМЕНТ СТОЛИ
ЦЫ ПО КОНКУРЕНТНОЙ 
ПОЛИТИКЕ.
Все они располагаются 
в специальном подзем-
ном паркинге по адресу: 
Цветной бульвар, дом 13, 
корпус 2. Аукционы прой-
дут до 10 августа.

В Больнице им. С. П. Бот-
кина открылось после 
капитального ремонта 
амбулаторное подраз-
деление Московского 
городского гематологи-
ческого центра.

Врачи в новом здании смо-
гут принимать до 120 паци-
ентов в день.
— Планируется, что для 
существенной части па-
циентов дневной стаци-
онар полностью заменит 
круглосуточный, — рас-
сказал главный гематолог 
Москвы Вадим Птушкин 
(на фото). — Они смогут 

получать химиотерапию, 
иммунотерапию и таргет-
ную терапию (одно из на-
правлений медикаментоз-
ного лечения рака. — «МЦ») 
в амбулаторных ус-
ловиях.
Центр соответствует 
высоким требовани-
ям и оборудован по 
последнему слову 
техники. Здесь будут 
проводить сложней-
шие процедуры в макси-
мально комфортных для па-
циентов условиях. Конкрет-
ные нововведения оценят 
и профессионалы — так, 
в гематологическом центре 

можно будет брать биома-
териалы — даже костный 
мозг — и перевозить его 
в московские лаборатории 
для дальнейших анализов. 

— Еще одно новше-
ство — электронная 
очередь и почасовая 
запись, — отметил 
Вадим Птушкин. — 
Начало работы с вир-
туальной историей 
болезни открывает 

удобный доступ ко всей до-
кументации.
Возможность записаться 
через интернет удобна не 
только больным, которым 
не придется сидеть часами 

под дверью кабинета, но 
и врачам. Медики смогут 
грамотнее планировать 
рабочее время, а еще не 
заниматься бумажной во-
локитой.
К слову, врачи постоянно 
повышают уровень квали-
фикации. Центр активно 
сотрудничает с кафедрой 
онкологии, гематологии 
и лучевой терапии Меди-
цинского университета 
имени И. Пирогова.
— Университет проводит 
интерактивные семинары 
для столичных гематоло-
гов, а в Симуляционном 
центре имени Боткина от-

крыты курсы для гематоло-
гов, — отметил он. — Кро-
ме того, гематологический 
центр осуществляет коор-
динационную, организа-
ционную и методическую 
работу для всей гематоло-
гической службы Москвы.
Кстати, по статистике, горо-
жане все реже страдают от 
гематологических заболева-
ний. На балансе столичного 
Департамента здравоохра-
нения около 20 тысяч паци-
ентов, и это относительно 
небольшая цифра.

Подготовлено по материалам 
сайта mos.ru

Горожане реже страдают от гематологических заболеваний
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

МНЕНИЕ

Сегодня — школьный 
выпускной. А вслед 
за ним мы отметим 

и День молодежи. Как го-
ворится, молодым — везде 
у нас дорога. 
Когда-то, много лет назад, 
мы вместе с одноклассника-
ми тоже мечтали и строили 
планы на будущее. 
Смутное было время. Кто-то 
хотел собственный бизнес, 
поэтому, забив на все, нала-
живал связи с челночника-
ми, привозившими всякий 
ширпотреб из-за границы. 
Кто-то мечтал сделать ка-
рьеру военного юриста 
и на всякий случай вступал 
в комсомол, который на нас 
прекратил свое активное су-
ществование. Я хотела быть 
филологом и заниматься 
русской литературой.
Поразил меня тогда Пашка. 
Он не был ни зубрилой, ни 
отличником. Да и поведе-
ния не сказать что пример-
ного. Зато он рисовал. Делал 
это даже на полях тетрадей 
для контрольных работ. Вы-
слушав нас, он очень тихо 
сказал: «Я не знаю, какую 
профессию выберу.  Но 
единственное, чего действи-
тельно хочу, — стать неза-
урядным человеком». И мне 
тогда показалось, что он им 
стал именно в тот момент. 
Не знаю, о чем мечтают се-
годняшние выпускники, но 
я им от души желаю выби-
рать мечту, которая могла 
бы вести по жизни очень 
долго. К большим целям.

Большому 
кораблю 
большое 
плавание

Дарья Головчанская
шеф-редактор газеты 
«Москва Центр»

16 июня 2016 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) на отлично оценил труд специалистов Научно-практического центра медицинской радиологии, создавших единую 
сеть лучевой диагностики

Столичная 
медицина 
обновила 
материальную 
базу 
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15 июля объявят имя подрядчика, который проведет благоустройство площади Тверская Застава    
МОЯ УЛИЦА

Археологи закончили 
работы на Тверской. Уни-
кальные находки были 
обнаружены в ходе ре-
конструкции централь-
ной улицы столицы.

На Тверской продолжа-
ются работы по благо-
устройству в рамках 

программы «Моя улица». 
Уже к началу осени горо-
жане получат новую пеше-
ходную зону, украшенную 
подросшими липами. Вме-
сте со строителями на улице 
потрудились и археологи. 
Им предстояло исследовать 
трехметровый культурный 
слой, спрятанный под ас-
фальтом и бетоном. Самой 
масштабной находкой стали 
древние деревянные мосто-
вые, говорит заместитель 
руководителя Департамен-
та культурного наследия 
города, главный археолог 
Москвы Леонид Кондрашев. 
— Именно мостовая на 
Тверской вызвала настоя-
щий всплеск эмо-
ций, — отмечает 
он. — Некоторые го-
рожане с детьми под 
покровом ночи рас-
копали присыпан-
ную песком мосто-
вую, отпилили одно 
бревно и нашли под 
ним череп. Испари-
лись оттуда быстро. 
Людей нашли, пого-
ворили с ними, что 
так делать не надо. 
В связи с этим хочу особо 
подчеркнуть, что работа 
археологов очень сложна, 
и не стоит ей мешать. 
Специалисты говорят, что 
раскопать объект можно 
только один раз. Поэтому 

так велика ответственность 
исследователей, которые не 
имеют права на ошибку. 
Работы уже проведены, 
и исследователи, несмотря 
на значимые открытия, не 
нарушили сроков сдачи 
объекта. 
— Искусство проектиров-
щиков — заложить в об-
щий график работы не-

обходимые исследования 
так, чтобы не нарушить 
установленных на благо-
устройство улицы сро-
ков, — продолжает Леонид 
Кондрашев. — Самую боль-
шую сложность вызывают 

как раз линейные объекты, 
так как раскопки идут на 
большей протяженности. 
Работа здесь идет захватка-
ми — то есть по отдельным 
участкам. 
Благодаря документам, 
оставленным предшествен-
никами, работавшими на 
строительстве двух подзем-
ных переходов на Тверской, 
современные археологи 
смогли зафиксировать по-
рядка пяти уровней дере-
вянных мостовых.
— В прежние века мосто-
вые не чинили. Дерево — 
не самый прочный мате-
риал. Никто не утруждал 
себя выемкой мостовых, 
и бревна клали сверху, — 
рассказыв ает главный 
археолог. — Для Москвы 
самый большой подобный 
«слоеный пирог» оказался 
на Ильинке. Там 
нашли 26 ярусов 
мостовых. 
Сейчас решает-
ся вопрос, что 
же показать мо-
сквичам после 

раскопок и благоустрой-
ства в рамках программы 
«Моя улица», отмечает 
Леонид Кондрашев. Вари-
антов много. Одно из пред-
ложений — сохранение 
мостовых и демонстрация 
горожанам, то есть музее-
фикация. Можно часть ули-
цы поместить под стекло.
—  Как альтернатива, — 
подчеркивает главный 
археолог, — можно уста-
новить информационные 
стенды, которые бы расска-
зали, что когда-то здесь бы-
ло найдено. Еще один спо-
соб — консервация объек-
та с возможностью показа. 
Как, например, на Хохлов-
ской площади, где можно 
увидеть основание стены 
Белого города. Однако эта 
стена не может долго нахо-
диться на воздухе. Поэтому 
специалисты решают во-
прос, как город, расторгнув 
контракт с инвестором, за-
щитит артефакт. В любом 
случае доступ к нему мо-
сквичи получат. 
В сентябре мы увидим 
и обнаруженные элементы 
древней Тверской. Архео-
логи пока держат в секрете, 
что получится. Одно со-
вершенно ясно — столица 
обретет не только обнов-

л е н н у ю  ц е н -
тральную улицу, 
но и интересные 
истории о быте 
людей XVII века.
Василиса Чернявская
okruga@vm.ru

Тайны прошлых эпох
Работы по благоустройству помогли найти несколько тысяч артефактов

6 июня 2016 года. Главный 
археолог Леонид Кондрашев 
рассказывает о находках  (1). 
Одна из найденных монет — 
перечекан (2)

Значимые 
открытия 
археологов 
не нарушат 
сроков работ 

150 домов уже восполь-
зовались упрощенным 
порядком и приняли 
решение о переходе 
на спецсчет, сообщил 
первый заместитель 
генерального директо-
ра Фонда капремонта 
многоквартирных домов 
города Москвы Дмитрий 
Лифшиц.

Об этом он рассказал на 
встрече дискуссионного 
клуба по теме «Специаль-
ный счет: механизм реали-
зации инициатив собствен-
ников по проведению капи-
тального ремонта» 16 июня.
— С момента введения 
упрощенного порядка о пе-
реходе из общего котла на 
спецсчет 150 домов приня-
ли решение воспользовать-
ся этой нормой. Есть про-
блема больших домов. И без 
поддержки управляющих 
компаний организовать 
общее собрание в таких до-
мах в разумные сроки не-
возможно. Поэтому город 
сегодня использует инсти-
тут электронных референ-
думов, — рассказал он.
На порта ле «Ак тивный 
гражданин»  скоро будет 

третье по счету голосова-
ние. Участникам опроса 
предложат высказаться, 
нужно ли в их домах прове-
сти дополнительное обсуж-
дение по изменению спосо-
ба накопления средств на 
капремонт. 
— На помощь смогут рас-
считывать дома, которые 
наберут большинство голо-
сов в опросе на «Активном 
гражданине»: мы свяжем-
ся с жителями этих домов 
и окажем организационное 
и техническое содействие 
в подготовке собраний, — 
отметил Лифшиц. 
Кстати, в столице уже созда-
на система, с помощью ко-
торой можно отслеживать 
судьбу средств, собранных 
на капитальный ремонт.
— На этой неделе мы за-
пустили сервис на портале 
госуслуг, который в том чис-
ле позволяет отслеживать 
сведения по собираемости 
средств и домов на спецсче-
тах, — сказал заместитель 
генерального директора 
Фонда капитального ремон-
та многоквартирных домов 
города.
Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Архитектурный центр 
«Дом на Брестской» 
открывает цикл лек-
ций, набравших наи-
большее число голосов 
на портале «Активный 
гражданин».

Участниками голосования 
стали свыше 200 тысяч че-
ловек. Популярнее всего 
оказалась тема «Развитие 
метрополитена столицы», за 
которую высказались около 
70 тысяч горожан.
В «Доме на Брестской» мож-
но будет узнать об истории, 
строительстве и архитек-
турных чертах подземки, 
познакомиться со схемой 
метро-2020.
Второе место «активные 
граж дане» отвели теме 

«Прошлое, настоящее и бу-
дущее промзон». Специали-
сты расскажут, где в Москве 
появится новый спортив-
ный кластер и как будет 
устроен подъезд к объекту.
Вход на лекции бесплат-
ный. Запись можно офор-
мить на сайте «Дома на 
Брестской» или по телефо-
ну (499) 250-35-82.
Антон Исиченко
okruga@vm.ru

Перейти на спецсчет помогут 
власти столицы

Программу лекций 
сформировали сами

КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ

ОПРОС

Интересные 
находки 

археологов

МОСКВАЦЕНТР.РФ

В каком возрасте нужно создавать семью 
(%)

По данным опроса vm.ru

27%
От 30 до 40 лет

6%
Институт семьи 

давно себя изжил

2%
От 40 до 50 лет

65%
До 30 лет 
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Реставраторы бесплатно восстановили исторический облик Меркурия на фасаде «Торгового дома Кузнецова»

Главы управ десяти 
районов Центрального 
округа провели тради-
ционные встречи с на-
селением. 

Корреспонденты «Москвы 
Центр» побывали на встре-
чах и выяснили, с какими 
вопросами обращаются 
москвичи.

Прокладка труб
Глава управы Мещанского 
района Дмитрий Баша-
ров обсудил с местными 
жителями планы по бла-
гоустройству дворовых 
территорий и подъездов. 
Жительницу дома № 66 по 
улице Сущевский Вал Люд-
милу Туркину волнует, что 
для прокладки труб в их 
дворе приходится спили-
вать деревья.
— Во дворе нашего дома 
идет прокладка труб. Про-
водят их не на месте ста-
рых, а по новому «маршру-
ту». Рабочим приходится 
спиливать деревья, чтобы 
заложить новые трубы. 
Нас, жителей, это очень 
б е с п о к о и т . 
В нашем дв о-
ре рас тут дв е 
70-летние липы. 
Э т о  г о рд о с т ь 
нашего двора. 
Помогите нам 
их спасти! — об-
ратилась к главе управы 
пенсионерка.
Башаров пообещал рас-
смотреть проектный план 
работ по прокладке труб.
— Постараюсь помочь 
разобраться с этой пробле-
мой насколько это возмож-
но. Однако могут возник-
нуть трудности, так как не 
исключено, что под землей 
находятся и другие комму-
никации. Но мы берем си-
туацию под контроль.
А жительницу первого кор-
пуса дома № 5 на проспек-
те Мира Ольгу Тихонову 
волновало отсутствие дет-
ских площадок во дворе.
— Нам попросту негде гу-
лять с детьми. Возможна 
ли там установка детской 
площадки? — спросила 
женщина.

— Мы непременно об-
ратимся с этой просьбой 
в Департамент городского 
имущества, — заверил гла-
ва управы.

Осторожно, 
мошенники
Жители Красносельского 
района тоже подняли во-
прос о вырубке деревьев. 
Они попросили главу упра-
вы Александра Мишакова 
убрать аварийные деревья.
— Завтра же сотрудники 
отдела благоустройства 
выйдут на место и решат 
вопрос в установленном 
порядке, — сказал глава.
На встрече выступила и на-
чальник отдела соцзащиты 
населения Красносельско-
го района Ирина Егорова. 
Она рассказала о схемах 
мошенничества в отноше-
нии пенсионеров, которые 
участились в последнее 
время.
— Неизвестные лица, пред-
ставляясь по телефону со-
трудниками соцзащиты 
или Пенсионного фонда, 
узнают номера счетов 

и даже пин-коды 
пенсионеров. 
П о ж а л у й с т а , 
будьте бдитель-
ны,  ник то  не 
и м е е т  п р а в а 
просить вас рас-
крыть личные 

данные, особенно если это 
касается финансовых дан-
ных, — отметила Егорова.
Также на встрече речь шла 
о путевках в санатории.

Благоустройство 
сквера
В районе Якиманка,  как 
и в других районах, за-
трагивались темы благо-
устройства дворов. Глава 
управы Наталья Романова 
рассказала, что уже заклю-
чен контракт на выполне-
ние работ по комплексному 
благоустройству сквера на 
улице Академика Петров-
ского. Все работы проведут 
за счет средств, полученных 
от платных парковок.
Подготовила 
Милена Мебиус okruga@vm.ru

Спилить аварийные, 
сохранить гордость

АКТУАЛЬНО

Депутат Госдумы от Цен-
трального округа Нико-
лай Гончар (на маленьком 
фото) рассказал «Москве 
Центр», каким он видит 
дальнейшее развитие 
города.

Оф и с ы  к о м п а н и й , 
госучреждения, по-
с о л ь с т в а ,  т е а т р ы 

и музеи  — все главные объ-
екты расположены 
в центре. Округ ис-
пытывает  огромное 
давление.

Николай Николаевич, 
каков дальнейший 
вектор развития 
округа?
Ежедневно на работу и по 
делам сюда приезжают 
до 10 миллионов человек. 
Имеющаяся инфраструк-
тура просто не готова к та-
кому потоку. От прессинга 
страдают жители округа, 
ведь Москва — это не только 
«большой офис», но и город 
для жизни. Мамы должны 
иметь возможность про-
ехать с колясками, погулять 
с детьми. Поэтому многие 
меры, предлагаемые сейчас, 
в частности в транспортной 
политике, направлены на 
то, чтобы разгрузить центр, 
сделать его более пригод-
ным именно для жизни. 
По поводу платной парковки 
было много критики.
При этом нельзя не при-
знать, что в результате в сто-
лице действительно улуч-
шилась транспортная ситу-

ация. Хотя, конечно, есть 
многое, над чем предстоит 
работать. Критики должны 
понимать: если бы не вво-
димые меры — да, трудные 
и непопулярные — города 
не было бы видно из-за ги-
гантской пробки. Должен 
соблюдаться баланс между 
интересами города как про-
странства, в котором мы все 
живем, и частными интере-

сами москвичей.
То и дело вспыхивают 
скандалы, связанные  
с обманом дольщи-
ков. Планируется обе-
спечить им лучшую 
защиту?
Для столицы этот во-

прос, увы, актуален. Я не-
однократно выступал за 
усиление защиты прав доль-
щиков. Им без поддержки 
сложно бороться с недобро-
совестными застройщи-
ками. В прошлом 
году Госдума при-
н я л а  п о п р а в к и 
в Закон «О несосто-
ятельности и бан-
кротстве», касаю-
щиеся особенно-
стей банкротства 
з а с т р о й щ и к о в . 
Главное в нем — 
с т р о и т е л ь н ы е 
компании должны 
быть застрахованы 
в надежных стра-
ховых компаниях из реестра 
Центробанка. К таким стра-
ховщикам предъявляются 
повышенные требования. 
В случае банкротства гаран-
том для дольщиков выступа-

ет фактически государство. 
Сейчас в работе законопро-
ект о создании националь-
ной перестраховочной ком-
пании. Риски застройщиков 
перед дольщиками могут 
перестраховываться в ней. 
Перейдем к уже построенно-
му жилью. Наверное, самая 
больная тема — плата за 
капремонт.
Это решение Госдумы было 
непростым. Сейчас созда-
ется система финансирова-
ния капитального ремонта 
многоэтажных домов. При 
этом мы постарались ми-
нимизировать расходы для 
москвичей — сумма взносов 
составляет 15 рублей за ква-
дратный метр. Для сравне-
нияв Тюмени это 20 рублей. 
Мы старались минимизи-
ровать плату для пожилых. 
Регионы могут освобождать 
от уплаты взносов пенсионе-

ров старше 80 лет и снижать 
взносы на 50 процентов для 
пенсионеров старше 70 лет 
и инвалидов I и II групп. 
В Москве соответствующие 
решения уже приняты. В це-

лом могу сказать, что мы по-
стоянно работаем над тем, 
чтобы улучшить качество 
жизни пожилых жителей 
столицы.
Каким образом?
К примеру, была нехватка 
медицинских учреждений 
в Замоскворечье, некото-
рым жителям приходилось 
далеко добираться до по-
ликлиник. Мне удалось 
добиться решения о строи-
тельстве новой 8-этажной 
поликлиники в Большом 
Строченовском переулке. 
Ожидается, что первых по-
сетителей она примет уже 
в 2017 году. В Таганском 
районе также будет постро-
ено новое здание поликли-
ники № 4 (филиал № 1 по-
ликлиники № 46). Я также 
добился открытия нового 
корпуса поликлиники № 68 
в районе Арбат.
Еще одна категория граж-
дан, нуждающихся в повы-
шенной защите, — люди 
с ограниченными возмож-
ностями.
Буквально в апреле «Единая 
Россия» провела форум «За 
равные права и равные воз-
можности». По его итогам 
мы внесли на рассмотрение 
мэрии вопрос о выплате суб-
сидий по оплате коммуналь-
ных услуг для инвалидов 
и семей, имеющих детей-ин-
валидов. В результате мэрия 
поддержала нас, и москов-
ские инвалиды получили 
льготы по оплате ЖКУ.
Юлия Воронина
j.voronina@vm.ru

ДЕПУТАТСКИЙ ОТВЕТ

Соблюсти баланс интересов
Взгляд депутата Госдумы от ЦАО Николая Гончара на развитие столицы

12 августа 2013 года. Пешеходная зона на Никольской улице. После благоустройства здесь очень полюбили гулять москвичи. Москва 
действительно становится местом, комфортным для жизни

Наша задача 
сделать 
центр  
комфортным 
для жизни 

Задайте 
свой 
вопрос

МОСКВАЦЕНТР.РФ

6 июня 2016 года. Семеновская набережная. Братья Сергей 
и Владимир Сергеевы поэтапно спиливают старый тополь 
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Центр госуслуг «Мои документы» района Тверской предоставляет услугу — оформление пенсий

В столице с 1 июля за-
работают абонементные 
плоскостные парковки 
со шлагбаумом. Москви-
чи смогут оставлять там 
свои автомобили, при-
обретая месячный або-
немент. Всего в городе 
откроется семь таких 
парковок.
 
— Благодаря созданию 
новых парковочных мест 
для жителей москвичи 
смогут приобрести абоне-
мент и получить надежное 
место для парковки авто-
мобиля рядом с домом, — 
отметил генера льный 
директор ГКУ «Админи-
стратор Московского пар-

ковочного пространства» 
А лександр Гривняк. — 
Совместно с жителями 
и муниципалитетами про-
ведена большая работа 
по обустройству цивили-
зованного парковочного 
пространства в городе. 
Он подчеркнул, что мо-
сковские дворы станут 
свободнее от припарко-
ванных машин, а у жите-
лей появится больше про-
странства для отдыха. 
Приобрести и продлить 
абонементы можно на сай-
те «Московский паркинг». 
Продажи на июль 2016 го-
да уже стартовали. 
Екатерина Богданова
okruga@vm.ru 

Абонемент на въезд Прокурор Центрального округа разъясняет
ПАРКОВКИ ОФИЦИАЛЬНО

Сегодня стартует новый 
фестиваль «Московское 
мороженое». В нем при-
мут участие производи-
тели из Москвы и различ-
ных регионов страны. Чем 
будут удивлять горожан 
и туристов в торговых ша-
ле, выясняла корреспон-
дент «МЦ».

Как рассказали в сто-
личном Департамен-
те торговли и услуг, 

праздник сладостей пройдет 
во всех округах Москвы. В те-
чение 16 дней на 32 площад-
ках, 21 из которых располо-
жена в ЦАО, посетителей 

будут встречать белые мед-
веди и розовые пингвины — 
именно этих персонажей 
выбрали в качестве главных 
символов предстоящего фе-
стиваля. 
Конкурс по отбору участни-
ков привлек в российскую 
столицу самых крупных 
производителей морожено-
го. В жаркие летние дни — 
с 24 июня по 10 июля — на 
площадках фестиваля рас-
сказывать о себе и угощать 
десертами будут морожен-
щики как из Москвы, так 
и из российских регионов. 
Горожан и туристов пора-
дуют традиционными, лю-
бимыми с детства вкусами 
и удивят необычными но-
винками. 
В эти дни в Москву привезут 
крем-брюле «Лакомка» с Ку-
бани, мягкое джелато, про-
изведенное по итальянским 
технологиям, фруктовое, 
сливочное и шоколадное мо-
роженое предложат столич-
ные производители. Еще две 
компании представят без-
лактозные холодные десер-
ты — их можно без опаски 
есть и тем, кто испытывает 
аллергию на белок коровье-
го молока. 
А, например, томская фирма 
в десяти торговых шале рас-
скажет о 50 видах мороже-
ного. Представят сладости, 
созданные на основе рисо-
вого молока, а также черное 

мороженое. Главными ком-
понентами последнего стали 
древесный уголь и кунжут. 
Угостят москвичей и гостей 
столицы цветочными холод-
ными десертами. Томичи 
обещают, что цена столь не-
обычных сортов будет варьи-
роваться от 50 до 80 рублей 
за шарик.
Еще один россий-
ский производитель 
предложит попро-
бовать диетическое 
мороженое, основой 
которого является кокосовое 
молоко. Гурманы смогут най-
ти сладости, в которые доба-
вят пряные травы и специи. 
За свой рацион могут не пе-
реживать и спортсмены. Для 
них специально разработано 
высокобелковое мороженое. 
Для сладкоежек предложат 

холодные десерты с шокола-
дом и печеньем. Эти и еще 
24 других вида сладостей 
производят в Ильинском 
районе Подмосковья.
Но не только попробовать, 
но и изготовить сладости 
своими руками можно будет 
на площадках фестиваля. 

Производители расскажут 
детям, как и из чего готовят 
их любимые сорта мороже-
ного. В торговых шале уста-
новят экраны, на которых 
будет транслироваться про-
цесс производства. Ребята 
смогут поучаствовать в ма-
стер-классах, где их научат 

пользоваться фризером, на-
резать фрукты и создавать 
авторские десерты. Юные 
гости могут пофантазиро-
вать и даже придумать свой 
логотип — им дадут стакан-
чики, которые они смогут 
расписать. Не исключено, 
что производители выберут 

понравившийся рисунок 
и сделают его символом но-
вого вида лакомства.
Продавать планируют моро-
женое в стаканчиках и рож-
ках. Большинство предпри-
ятий сошлись на том, что-
бы сладости в фабричной 
упаковке  можно довезти 

в целости и сохранности до 
площадок фестиваля. Бу-
дет и весовое мороженое, 
а 20 процентов мест в тор-
говых шале отдадут под про-
дажу свежевыжатых соков 
и шоколада. 
Не забудут и о развлечениях. 
В Центральном округе уста-
новят десять аттракционов, 
на сценах будут выступать 
артисты. А на одной из пло-
щадок мороженое детям 
будет раздавать Дед Мороз. 
Удивлены? Просто вспомни-
те добрый мультфильм «Дед 
Мороз и лето». И, конечно 
же, приходите на сладкий 
праздник. 

Адреса площадок можно узнать 
на сайте  caoinform.ru.
Василиса Чернявская
v.chernyavskaya@vm.ru

ФЕСТИВАЛЬ

Полакомимся 
угольным 
десертом
На фестиваль «Московское 
мороженое» из Томска привезут 
необычное черное мороженое

Сладости также можно 
будет изготовить самим 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей Немерюк
руководитель Департа-
мента торговли и услуг 
Москвы

Сегодня открываем совер-
шенно новый фестиваль — 
«Московское мороженое», 
После него мы проведем 
«Московское варенье». 
В пору урожая Москва 
встретит фестиваль «Да-
ры природы», а для тех, 
кто будет собирать детей 
в школу в последнюю не-
делю августа, завершим 
череду летних городских 
событий фестивалем «Сно-
ва в школу».

28 мая 2016 года. Москвичка Лаура Льянова признается, что любит пробовать все необычное, поэтому рискнула полакомиться черным 
мороженым, основными ингредиентами которого являются уголь и кунжут

На вопросы жителей 
о выплате заработной 
платы при увольнении 
и алиментов отвечает 
старший советник юсти-
ции, прокурор Централь-
ного округа столицы Ми-
хаил Устиновский. 

■ Какие выплаты полагают-
ся при увольнении по соб-
ственному желанию?
Днем прекращения дого-
вора считается последний 
рабочий день. Если работник 
увольняется по собственно-
му желанию, то в этот день 
работодатель обязан выпла-
тить ему: зарплату, надбавки 
и денежную компенсацию за 
неиспользованный отпуск.

В случае спора о размерах 
сумм, причитающихся работ-
нику, работодатель обязан 
выплатить не оспариваемую 
сумму. Трудовое законо-
дательство не обязывает 
работодателя выплачивать 
работнику иные компенса-
ции при увольнении по соб-
ственному желанию.
При этом трудовой или 
коллективный договоры 
могут предусматривать иные 
выплаты при расторжении 
трудового договора с работ-
ником. 
Если работник увольняется 
до окончания того рабочего 
года, в счет которого уже 
получил ежегодный оплачи-
ваемый отпуск, то работода-

тель вправе удержать задол-
женность за неотработанные 
дни отпуска независимо от 
согласия работника. При 
этом, если работодатель 
фактически не смог удержать 
задолженность за неотра-
ботанные дни отпуска из-за 
недостаточности сумм, при-
читающихся работнику при 
увольнении, взыскать эти 
суммы в судебном порядке 
он не сможет. 
■ Получила решение суда 
о выплате алиментов на не-
совершеннолетнего ребен-
ка. Куда нести это решение, 
чтобы отец ребенка начал 
выплачивать алименты?
Вы можете получить сами 
исполнительный лист и пе-

редать его судебному при-
ставу-исполнителю по месту 
жительства или пребывания 
должника либо по месту на-
хождения его имущества 
с заявлением о возбуждении 
исполнительного производ-
ства или просить суд напра-
вить его в соответствующую 
службу судебных приставов 
для исполнения. Если из-
вестно место работы долж-
ника, то можно обратиться 
в организацию, предъявив 
исполнительный лист в бух-
галтерию для удержания 
периодических платежей из 
заработной платы. 

Материал предоставлен 
прокуратурой ЦАО
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Адреса пунктов приема энергосберегающих ламп и прочих отходов можно узнать на сайте госуслуг

Парк «Красная Пресня» 
предлагает провести лето 
по-спортивному. Здесь 
стартовал ряд проектов, 
например, «Бадминтон 
в белом» и занятия по кик-
боксингу, на которое мы 
отправились с участни-
ком Молодежной палаты 
Прес ненского района 
Марселем Зараповым. 

На воркаут-площадке пар-
ка собираются спортсмены 
и просто любители. Борцы 
надевают перчатки, у кого-
то есть шлемы и наколен-

ники. Те, кто пришел без 
«защиты», продолжают ак-
куратно отрабатывать уда-
ры. Марселя ставят в пару 
с Ариной.
— Драться с девушкой не-
привычно. Дрался осторож-
но, — говорит Марсель.
— А я хотела купить абоне-
мент в фитнес-клуб, — при-
знается жительница Прес-
ни Ирина Шикалова, — но 
в парке много разных ак-
тивностей. Бесплатно хожу 
на борьбу, йогу и танцы.
Юлия Воронина
j.voronina@vm.ru

Борис Николаев, житель 
Бакунинской улицы, 
жалуется на бесхозные 
«Жигули», которые 
стоят во дворе. Колеса 
спущены, стекла разби-
ты. Ночью в них обитают 
бомжи. Корреспондент 
«МЦ» решил узнать, 
как ведется работа 
с брошенным авто. 

С участковым Андреем 
Бруниным выходим на 
улицу и направляемся по 
указанному адресу. На ас-
фальтовой дорожке при-
паркован ВАЗ-2104. Левое 
переднее стекло разбито 
и завешано тряпками, ко-
леса спущены. Полицей-
ский осматривает авто 
и обнаруживает регистра-
ционный номер — 231.
— Такую машину сейчас 
мы не можем эвакуиро-
вать, — говорит Брунин. — 
Необходимо по номеру 
выяснить, кто ее хозяин. 
Если тот сам не пожелает 
отправить свою «ласточку» 

в утилизацию, то проведем 
с ним профилактическую 
работу.
О том, что автомобиль 
бесхозный, могут гово-
рить следующие призна-
ки: не подлежит восста-
новлению (повреждения 
более 50 процентов);  без 
номерных знаков;  раз-
укомплектованный (от-
сутствуют стекла, номера, 
а колеса спущены или от-
сутствуют).
Эвакуацией брошенных 
авто занимаются район-
ные управы.
Хозяином «Жигули» ока-
зался 72-летний Сергей 
Новиков. Из-за возраста 
управлять авто не может. 
— Я постарался его убе-
дить утилизировать этот 
хлам, чтобы не занимал 
место во вдоре, и дал время 
на раздумье. Через какое-
то время снова приду с про-
веркой, — пообещал участ-
ковый. 
Андрей Объедков
okruga@vm.ru

Депутат Мещанского 
района Алексей Бонда-
ренко вместе с инициа-
тивной группой жителей 
вышли на проверку 
благоустройства дворов 
по улице Трифоновской, 
57, корпус 1, и дома 61, 
корпус 2. 

По просьбе жителей здесь 
меняют асфальт, укладыва-
ют плитку, устанавливают 
бортовые камни и ремон-
тируют детскую площадку.
Кстати, деньги на все рабо-
ты выделяются из средств, 
собранных за платную пар-
ковку. 
— Окончание работ запла-
нировано на 25 августа, 
но, думаю, закончим через 
две-три недели, — отметил 
заместитель гендиректо-
ра подрядной организа-
ции «Жилищника» Юрий 
Акопян.  
— Мы довольны, как про-
водится ремонт, — гово-
рит председатель совета 
этого дома Лидия Суворо-

ва. — И в позднее время 
рабочие не мешают жите-
лям, работы заканчивают 
в 19:30.
Алексей Бондаренко от-
метил, что работы прини-

маются каждую субботу, 
а в случае каких-либо нару-
шений могут быть состав-
лены претензии.
Андрей Объедков
okruga@vm.ru

ПЕРЕКЛИЧКА ЛЕНТА РАЙОННЫХ НОВОСТЕЙ
Корреспонденты газеты «Москва Центр» рассказывают о спорах, проблемах и ярких событиях прошедшей недели

Жители Тверского райо-
на забили тревогу. В Ми-
усском сквере, который 
недавно отреставрирова-
ли, газоны вытаптывают 
владельцы собак. 

Активисты района во главе 
с Викторией Мастеровой 
обратились в префектуру 
округа. Они попросили 
установить в сквере  та-
блички, запрещающие вы-

гул собак, и проинформиро-
вать владельцев четвероно-
гих питомцев о площадках, 
специально предназначен-
ных для выгула.
— Сквер, где гуляют де-
ти, — не место для собак, — 
говорит Виктория. — Они 
могут разнести инфекцию 
и представляют потенци-
альную угрозу.
Решение проблемы пред-
ложили сами активисты. 

По их мнению, надо разме-
стить в сквере адреса пло-
щадок для выгула собак.
В  п р е ф е к т у р е  о к р у г а 
и управе Тверского райо-
на знают о проблеме вла-
дельцев собак и готовы 
помочь.
— Префектура дала распо-
ряжение установить зна-
ки, запрещающие выгул 
собак, а также включить 
сквер в маршрут дополни-

тельного патрулирования 
полиции, — рассказала 
пресс-секретарь префек-
туры Центрального округа 
Елена Седина.
Кстати, на улице 3-я Твер-
ская-Ямская, владение 
14–16, есть площадка для 
собак —  более 233 квадрат-
ных метров, где можно вы-
гуливать своих питомцев.
Елена Матвеева
okruga@mail.ru

Владельцы собак вытаптывают газон Миусского сквера

После драки кулаками машут 
и отжимаются

Авто подлежит утилизацииПлатная парковка приносит пользу

Тверской Пресненский

БасманныйМещанка Замоскворечье

Государственная Тре-
тьяковская галерея 
презентовала новое 
освещение своих ше-
девров.

Около 70 графических 
полотен  будут освеще-
ны новым светодиодным 
оборудованием. Совре-
менное освещение экспо-
зиции позволит зрителям 
еще ближе познакомить-
ся с работами известных 
художников. 
Над проблемой освеще-
ния в музее работают спе-
циалисты. Их задача — до-
биться такой яркости в за-
лах, которая не вредила 
бы сохранности картин. 
Новые светильники могут 
оперативно менять тех-
нические характеристи-
ки, что позволяет быстро 
настраивать яркость при 
смене экспозиции.
Екатерина Брусничная
okruga@vm.ru

Больше 
света

19 июня 2016 года. Владельцы собак, выгуливающие своих питомцев в Миусском сквере, утверждают, что не знают, где находится 
специальная площадка. Активисты предлагают развесить в сквере адреса с площадками для выгула собак

18 июня 2016 года. Участник Молодежной палаты Пресненского 
района Марсель Зарапов и Арина Шашина

15 июня 2016 года. Рабочий Тимур Очилов устанавливает 
бордюрный камень вдоль дорожки
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Благоустройство 426 дворовых территорий Центрального округа завершат к середине августа

На один день Хамовни-
ки окрасились в жел-
тый, красный, зеленый 
и оранжевый оттенки.

Белые футболки и косынки, 
шорты и удобные кроссов-
ки, а может, необычные 
костюмы в форме елки или 
балерины? В жаркий июнь-
ский выходной любители 
и профессионалы-мара-
фонцы вышли на пятикило-
метровую дистан-
цию «Красочного 
забега».
Килограммы пи-
щевого красителя 
наготове. Волон-
теры расставле-
ны по трассе. Вы-
стрел! Побежали! Мурашки 
по коже, несмотря на жару. 
Ведь ты среди тысяч едино-
мышленников. 
Кто-то устремляется впе-
ред, другие не торопятся. 
Из целлофановых пакетов 
навстречу бегунам под-
нимается желтое облако 
краски. 
— Бегите! Молодцы! — во-
лонтеры не только расщед-
рились на яркие запасы, но 
и не забыли подбодрить бе-

гунов. Ведь похвала — это 
новый импульс, придаю-
щий силы и заставляющий 
двигаться дальше. А потому 
и километры проносятся 
мимо. В этот день результат 
для участников забега был 
неважен — время преодо-
ления дистанции не фик-
сировалось. Зато праздник 
получился ярким благодаря 
солнечной погоде и взмыва-
ющим вверх клубам краси-

телей.
У сцены веду-
щ и е  у с т р о и -
ли дискотеку. 
Каждому добе-
жавшему до фи-
ниша вручали 
пакет с краской. 

На счет «три» все они бы-
ли вскрыты, и участники 
кинули их содержимое 
вверх. От такого салюта 
на несколько мгновений 
все стало настолько разно-
цв етным, что не с та ло 
видно ни людей вокруг, ни 
сцены. Зато потом многих 
ждала увлекательная фото-
сессия — на память о кра-
сочной «пятерке».
Василиса Чернявская
v.chernyavskaya@vm.ru

Работы в северном вести-
бюле «Красных Ворот» 
в самом разгаре. Монтаж 
эскалаторов выполнен 
уже на 40 процентов. 
Чем удивит пассажиров 
метро обновленный ве-
стибюль, узнала корре-
спондент «МЦ».

Узорная лепнина овально-
го потолка вестибюля раз-
рушается прямо на глазах. 
Сделанная 62 года назад 
для облегчения грузных 
сводов, она покрылась пу-
зырями, сквозными тре-
щинами и желтыми разво-
дами. К счастью, команда 
опытных реставраторов 

уже приступила к возрож-
дению некогда красивей-
шего павильона метро. 
— Он будет таким же, как 
и в 1954 году, когда только 
открылся, — обещает ген-
директор компании-под-
рядчика Александр Ива-
нов. — К счастью, очень 
многое сохранилось. Пол-
ностью утрачены только 
входные двери. Мастера 
восстановят их по архив-
ным чертежам. 
В неплохом состоянии ока-
зались люстры и  частично 
мраморный пол. 
— Бывало и хуже, честно го-
воря, — кивает на лепнину 
Иванов. — Самое главное, 

что мы восстанавливаем 
славу нашей строительной 
науки.
Высотка, в которой нахо-
дится северный вестибюль, 
строилась одновременно 
с метро. То есть буквально 
над ямой. 
— Проект был сложный. 
Команда строителей реши-
ла заморозить грунты до 
–23 градусов и возводить 
здание под наклоном, — 
поясняет Иванов. — Когда 
ледяной куб растаял, гото-
вая высотка опустилась на 
землю. Видите, главное — 
поставить задачу.
Анна Гусева
a.guseva@vm.ru

Вестибюлю вернут исторический облик

Беги разноцветно!

Красное Село

ТаганкаХамовники

Соревнования моторных 
катеров и яхт прошли 
в районе Якиманка.

Гонка стартовала от реч-
ного императорского яхт-
клуба на Берсеневской на-
бережной. Владельцы судов 
с мощностью двигателя не 
менее 300 лошадиных сил 
не просто соревновались на 
скорость, но и расшифро-
вывали карту для прохож-
дения контрольных точек 
гонки. 
Павел Костюк
okruga@vm.ru

Небольшому кораблю плавать вдоль берега
ЯкиманкаАрбат

В районе Арбат прошел 
торжественный концерт, 
которым проводили 
63 московских призыв-
ников на службу в учеб-
ный центр сухопутных 
войск во Владимирской 
области. 

В фойе концертного за-
ла правительства Москвы 
играет военный оркестр. 
Будущие призывники с ин-
тересом рассматривают 
приборы для радиацион-
ной и химической развед-

ки и фотографируются на 
память на фоне плаката, на 
котором взмывают в небо 
самолеты. 
Пов ар-кондитер Дима 
Кузьминов не только при-
мерил армейскую форму, 
но и привыкает к новому 
распорядку дня.
— Сегодня подъем был 
в 5:40 утра, — бодро гово-
рит призывник. — Хотелось 
бы служить в ВДВ, но здоро-
вье подвело. Наверное, по-
паду либо в танковые, либо 
в ракетные войска.

Служба в армии для него — 
возможность подтянуть 
физическую форму и найти 
новых друзей.
По словам военного комис-
сара Москвы Виктора Ще-
пилова, в настоящее время 
службу в Российской армии 
несут 15 тысяч московских 
парней. И для них любовь 
к Родине, патриотизм — не 
просто громкие слова. От-
ношение к службе в армии 
изменилось.
Наталья Тростьянская
okruga@vm.ru

В Таганском районе пла-
нируется восстановить 
жилой дом, входящий 
в ансамбль московской 
усадьбы Баулиных.

На днях был одобрен соот-
ветствующий проект градо-
строительного плана. Речь 
идет о здании по адресу: То-
варищеский переулок, вла-
дение 31, строение 1.
— Таганский район сегодня 
остается очень эклектич-
ным, — говорит москвовед 
Павел Гнилорыбов, — ре-
конструкция отдельных 
островков, таких как Товари-
щеский переулок — сможет 
возродить ощущение старой 
Таганки.
По его словам, район от То-
варищеского переулка до 
Рогожской Заставы включи-
тельно сохранился пример-
но на 80 процентов, поэто-
му в результате грамотной 
реставрации Москва может 
получить территорию, ко-
торая станет популярным 
туристическим местом.
Юлия Воронина
j.voronina@vm.ru

Призывник, изучай умело военное дело

Усадьбу 
возродят

17 июня 2016 года. Актер Василий Лановой поздравляет призывников с началом службы 
в Российской армии

19 июня 2016 года. Отдать швартовы! В акватории Москвы-реки, 
возле памятника Петру I, собрались речные волки

19 июня 2016 года. Красочный забег собрал не только профессионалов, но и любителей, в том числе 
красиво одеться

Делитесь 
вашими 

впечатлениями
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Более 25 центральных улиц столицы оборудуют велополосами протяженностью около 15 километров

Корреспондент «МЦ» 
встретилась с главным 
садовником ГБУ «Жи-
лищник» Мещанского 
района и узнала, как 
жители помогают озеле-
нению дворов. 

Красоте есть место
Рядом с домом № 19 по про-
спекту Мира цветут алые 
бегонии и лиловые астры.  
— Здесь все в порядке, — 
выносит вердикт замдирек-
тора, главный садовник ГБУ 
«Жилищник» Мещанского 
района Любовь Сомова. — 
Цветы прижились. Вечером 
мы их польем, дождя нам 
синоптики не обещают. 
— У нас нет четкого графи-
ка, — рассказывает Любовь 
Витальевна. — Все зависит 
от погоды и самих цветов. 
Многолетние, например, 
и те, что растут непосред-
ственно в земле, при сред-
них температурах поливаем 
раз-два в неделю. Если речь 
о вазонах, не соприкасаю-
щихся с почвой, —  чаще. 
Мы переходим от двора 
к двору.  
— Конечно, у нас есть слож-
ности, — Любовь Витальев-
на внимательно осматрива-
ет клумбу рядом с одним из 

жилых домов. — Это центр, 
места во дворах мало, вот 
и приходится придумывать, 
как разместить цветы кра-
сиво и компактно. 
В этом году только Мещан-
скому району власти выде-
лили 46 тысяч цветов. 
— Часть из них находится 
у нас, — поясняет Сомо-
ва. — В августе мы досадим 
их в клумбы, чтобы район 
подольше оставался в цвету.

Специалисты 
и любители
Работу современ-
ных садовников 
простой не назо-
вешь. 
—  М ы  с а ж а е м 
цветы, — говорит 
Любовь Витальев-
на. — Следим за 
деревьями, уби-
раем сухостои, за-
нимаемся кронированием. 
Превращаем кроны тех же 
тополей в шары. Смотрится 
изумительно, а пуха в июне 
значительно меньше. 
Садовникам района помо-
гают жители.  
— Жители центра очень 
активны, — говорит Лю-
бовь Витальевна. — Ино-
гда мы сажаем во дворе не 

только те цветы, которые 
есть у нас, но и рассаду, от-
данную жильцами близле-
жащих домов. Некоторые 
из них сами разбивают 
большие цветники рядом 
с подъездами. Сегодня это 
популярно.

Осенью все начинается 
Летом у садовников работы 
немало, но, признается на-

ша собеседница, это не са-
мый тяжелый сезон. 
На вопрос, чем же занима-
ются садовники с осени до 
весны,  Ольга Витальевна 
отвечает со смехом.
— Думаете, у нас отпуск 
такой длинный? Осенью 
мы освобождаем клумбы, 
засыпаем их щебенкой до 
следующего сезона, — рас-

сказывает Любовь Вита-
льевна. — А там и до снего-
падов недалеко. Садовники 
убирают подконтрольные 
им территории. 

Розы и пионы

Любовь Сомова признает-
ся: благоустройство про-
странства для нее не только 
работа, но и хобби. 
— Я увлечена в этой жизни 
только одним — цветами, — 
рассказывает она. — На даче 
у меня в этом году наконец-
то расцвели красные пио-
ны. До этого на клумбе были 
лишь белые и розовые. Мы 
с семьей часто ездим в Ев-
паторию и привозим оттуда 
адаптированные к нашим 
условиям розовые кустар-
ники. Сейчас у меня образо-
вался настоящий розарий. 
Многих жителей района 
Любовь Сомова знает лич-
но. Пока мы прогуливаемся, 
с ней то и дело здороваются 
люди. 
— Это самое главное в на-
шей работе, — рассуждает 
Любовь Витальевна. — Ког-
да люди замечают, что ты 
делаешь, как преобража-
ется мир, возникает пони-
мание, что все это действи-
тельно важно для города. 

Главное — понимание

У городского садовника вре-
мени свободного практиче-
ски не остается. Звонок мо-
жет прозвенеть даже ночью: 
то гроза ветку обрушит, то 
дерево ураганом повалит. 
И надо будет ехать по вызову.
Семья Любовь Витальевну 
поддерживает. 
— Когда-то мой муж работал 
главным инженером, — рас-
сказывает она. — Поэтому 
он прекрасно знает, что 
такое постоянно быть на-
чеку. Дети тоже привыкли 
к моему графику. У меня их 
двое — дочь и сын. Оба уже 
взрослые.  Главное, что мы 
хорошо понимаем и любим 
друг друга. 
Анна Поваго
a.povago@vm.ru

КРАСКИ ГОРОДА

Просто я работаю садовником
Каждая клумба Центрального округа находится под строгим контролем специалистов

20 июня 2016 года. Заместитель директора, главный садовник ГБУ «Жилищник» Мещанского района Любовь Сомова каждый день обходит свои владения, 
чтобы убедиться: на подведомственной ей территории все цветы политы

Когда стоит 
жара, цветы 
поливают 
каждый 
день 

С июня и до поздней 
осени Москву будут 
украшать однолетние 
и многолетние рас-
тения. Цветы появля-
ются не только в парках 
и скверах, на бульварах 
и улицах, но и на вылет-
ных магистралях и въез-
дах в город.

Кстати

Вандалы испортили 
знаменитую стену Цоя

На знаменитой стене Цоя, 
расположенной на Арбате, 
появилась огромная над-
пись: «Цой мертв».
— Это провокация, причем 
со стороны явно невоспи-
танных людей, — говорит 
глав а муниципа льного 
округа района Арбат Евге-
ний Бабенко. — 21 июня — 
день рождения Виктора Цоя, 
и творить такое безобразие 
накануне этой даты даже 
как-то не по-христиански. 
У сотрудников правоохра-
нительных органов находят-
ся видеоматериалы с камер 
слежения.

По его словам, решать, что 
делать дальше, должна ко-
миссия Мосгордумы. Авто-
ры провокационного шага 
пока не известны. Белые 
буквы покрывают большую 
часть граффити, нанесен-
ных поклонниками музы-
канта Виктора Цоя.
До 1990 года — времени 
появления надписи «Цой 
жив» — стена дома № 37, 
выходящая в Кривоарбат-
ский переулок, не была 
культовым местом для по-
клонников и противников 
исполнителя.

Выбрали «Мисс Москву»
17 июня 2016 года в театре 
Et Cetera прошел финал XXI 
фестиваля талантов и красо-
ты «Мисс Москва-2016».
Победительница конкурса 
25-летняя Татьяна Цимфер 
является магистром зару-
бежного регионоведения 
и специалистом менед-

жмента в сфере государ-
ственного и муниципаль-
ного управления. 
Главная мечта девушки — 
объездить весь мир и постро-
ить уютный дом. Своим глав-
ным талантом она считает 
чувство юмора, а ее девиз — 
«Будь лучшим в том, что ты 
делаешь!» Теперь красавица 
сможет принять участие 
в конкурсе «Краса России».
«Красой Москвы» признана 
24-летняя Мария Фурдичка, 
титула «Московская краса-
вица» удостоена 25-летняя 
Мария Платонова, а «Юная 
мисс Москва» — 14-летняя 
Юлия Алешина.

НОВОСТИ
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Российская государственная детская библиотека проводит бесплатные открытые летние занятия для детей

Абсолютное большинство 
москвичей узнало о вой не 
22 июня в 12:15 из вы-
ступления Вячеслава Мо-
лотова по радио. Мы рас-
скажем, как провели утро 
того дня те немногие, ко-
му было известно больше, 
чем другим. 

 3:45  Маршал Жуков по-
звонил Сталину и сообщил, 
что началась война.

 3:45  19-летний студент 
Щукинского училища Вла-
димир Этуш возвращался 
с вечеринки. Когда он спу-
стился с улицы Горького 
(сегодня — Тверская) на 
Манежную площадь, его 
обогнала черная маши-
на, мчавшаяся со стороны 
Кремля. На ней был флажок 
со свастикой. 
— Уже позже понял, что 
стал свидетелем проезда 
немецкого посла фон Шу-
ленбурга, который минута-
ми ранее вручил Молотову 
меморандум об объявлении 
войны, — рассказывал мно-
го лет спустя журналистам 
Владимир Этуш. 

 5:00  Москворецкий рай-
военкомат начал подготов-
ку к мобилизации — стал 

укомплектовывать корпус 
противовоздушной обо-
роны людьми и автотран-
спортом. 

 5:30  В Берлине Йозеф Геб-
бельс зачитал по радио об-
ращение Адольфа Гитлера. 
Москвичи, которые слуша-
ли немецкое радио (а в пер-
вой половине ХХ века не-
мецкий язык изучали так 
же массово, как сейчас ан-

глийский), узнали о начале 
войны. Литературовед Лео-
нид Тимофеев (1904–1984) 
з а п и с а л  в  д н е в н и к е : 
«В 2 часа ночи некоторые 
слышали немецкое радио 
и речь Гитлера о войне» 
(видимо, время он указал 
неправильно). 

 7:00  Начальники управ-
лений Народного комисса-
риата внутренних дел и На-

родного комиссариата госу-
дарственной безопасности 
по Москве и Московской 
области приняли план опе-
ративных мероприятий, 
состоявший из 25 пунктов. 
В частности, предполага-
лось:
— перевести на казармен-
ное положение весь опе-
ративный состав управле-
ний, а также сотрудников 
Мосгаза, Мосводопровода 
и Мосочиствода;
— выделить 174 специаль-
ные аварийные машины 
с инструментом на случай 
возможных катастроф; 
— выставить у особо важ-
ных городских объектов 
228 внутренних милицей-
ских постов и 244 наруж-
ных.

 12:15  Над всей страной 
разда лось:  «Граж дане 
и гражданки Советского 
Союза! Советское прави-
тельство и товарищ Ста-
лин поручили мне сделать 
с ледующее з аявление: 
«Сегодня, в 4 часа утра, без 
предъявления каких-либо 
претензий к Советскому 
Союзу...»

Подготовила Мария Раевская
maria.raevskaya@vm.ru 

Они встречаются еще 
на входе в Центральный 
музей Вооруженных сил 
Министерства обороны 
РФ. Здороваются как 
старые добрые друзья: 
«Как сам-то? Ничего? 
А я вот с внучкой при-
шел...» 

Они пришли сюда, что-
бы вспомнить то, что, 
пожалуй, никогда 

и не забывали. Тот день — 
22 июня 1941 года, который 
разделил их жизнь попо-
лам — на до и после. 
Но никакие тягости и испы-
тания не сломили их. Глядя 
на этих прошедших суровую 
школу войны лю-
дей, диву даешь-
ся, сколько в них 
жизнелюбия. 
Борис Хенин, ко-
торому 22 июля  
этого года испол-

нится 95 лет, элегантно дер-
жит в руках трость.
— Это так, на всякий слу-
чай! — поясняет он. — 
Вообще-то я еще хоть куда! 
Регулярно езжу на танцы 
в «Сокольники». Знаете, ка-
кой мой самый любимый? 
Танго. Кстати, у меня есть 
лишний билетик на следую-
щую субботу. Не хотите при-
соединиться? — приглашает 
он меня. Признаться, я рас-
терялась. Я-то танго танце-
вать не умею.
—  Б о р и с ,  о п я т ь  т ы  з а 
свое! — приходит на по-
мощь  председатель Совета 
ветеранов Замоскворечья 
Елена Трепетова. 

Когда все заняли 
свои места, к вете-
ранам обратился 
заместитель пре-
фекта Централь-
ного округа Ки-
рилл Воронцов:

— Дорогие ветераны! Вот 
уже 75 лет мы вспоминаем 
самое страшное время в исто-
рии страны. Мирное небо 
досталось дорогой ценой. 
Низкий поклон тем, кто сра-
жался за счастье потомков!
Память о подвиге нашего 
народа — самое ценное, что 
есть у нас. В столице много 
улиц, названных в честь ге-
роев, более двух тысяч мемо-
риальных досок. 

Округ старается сохранить 
существующие памятники, 
и создает новые. 
В прошлом году было от-
крыто два памятника опол-
ченцам.
— В сердцах наших ветера-
нов,  которых становится 
все меньше, до сих пор не 
зажили раны о тех страш-
ных событиях, — сказал пре-
фект Центрального округа 
Владимир Говердовский. 

— Они передали эту память 
нам — своим потомкам, 
и она  наполняет нас глубо-
ким уважением к тем, кто 
проявил столько стойкости, 
терпения и героизма!
На встречу с ветеранами 
приехал депутат Госдумы 
Николай Гончар.
— Для меня война — это 
очень личное, — сказал 
он. — Я участвовал в этом 
году в шествии «Бессмерт-

ного полка». Нес фотогра-
фию своего отца. Он про-
шел всю войну на Север-
ном флоте. Тонул, горел, 
топил немецкие лодки. 
У меня есть дочь, и я ста-
рался воспитать ее так, 
чтобы память о войне была 
и ее личной памятью, что-
бы она гордилась своим 
дедом! 
Екатерина Богданова 
okruga@vm.ru

Тревожное утро. Как столицу готовили к страшному известию Люди осаждали 
военкоматы и магазины

20 июня 2016 года. Экскурсовод Центрального музея Вооруженных сил Екатерина Афонина (справа) проводит экскурсию для ветеранов 
Центрального округа

Из доклада заведующего 
организационно-инструк-
торским отделом Москов-
ского горкома ВКП(б) 
Г. И. Федотова о реакции 
москвичей на сообщение 
о начале войны. 

■ 
«На ряде предприятий г. Мо-
сквы во время обеденного 
перерыва состоялись много-
людные митинги <...>. 
Митинги прошли в Управле-
нии Дзержинской железной 
дороги1, в Институте вос-
токоведения Красногвар-
дейского района, на заводе 
«Красная Пресня» и заводе 
«Памяти 1905 года» Красно-
пресненского района2 <...>.

■ 
В райвоенкоматы приходит 
много людей с просьбой за-
числить их добровольцами. 
<...> С просьбой о зачисле-
нии в ряды РККА является 

также много коммунистов 
и в районные комитеты 
ВКП(б) (Куйбышевский, 
Октябрьский3 и т. д.).

■ 
Во всех магазинах по ул. Чер-
нышевского4, ул. Кирова5 
большие очереди за сахаром, 
мылом, хлебом, керосином. 
Имеются также очереди 
в сберегательных кассах 
<...>. Зав. оргинстром рай-
кома т. Стильбанс сообщает, 
что в очереди распространя-
ется провокационный слух 
о том, что г. Киев занят нем-
цами (этот разговор слышал 
зам. зав. по кадрам Куйбы-
шевского РК ВКП(б) в ма-
газине на углу Лобковского 
и Машкова пер.6) 

(Из книги «Москва прифронто-
вая. 1941–1942» (М., 2001), под-
готовленной Главным архивным 
управлением Москвы) 

1  Так с 1936 по 1943 год называлась Московско-Курская железная 
дорога.
2  Сегодня — Пресненский район. 
3  Куйбышевский район в то время примерно совпадал с границами 
нынешнего Басманного, Октябрьский находился в северо-западной 
части нынешнего Центрального округа. 
4  Так в 1940–1992 годах называлась улица Покровка. 
5  Название Мясницкой улицы в 1935–1990 годах.
6  Сегодня это соответственно улица Макаренко и улица Чаплыгина. 

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Низкий 
поклон вам, 
ветераны
Центральный округ провел 
мероприятия, посвященные 
75-й годовщине начала войны

Первые дни войны. Парикмахерская мобилизационного пункта 
Киевского района

Дневник 
Великой 
Победы

МОСКВАЦЕНТР.РФ
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2 июля пройдет ежегодный Московский ночной велопарад. Сбор участников в 22:00, Суворовская площадь Пользователи совершили более 600 тысяч поездок с начала сезона работы городского велопроката

Площадь у Центра водного спорта. Здесь организуют кафе для посетителей «Лужников» (1). Площадки для занятий спортом на набережной (2). Лужнецкая набережная. 
Территорию у Москвы-реки также приведут в порядок (3) 

Подготовили ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ v.chernyavskaya@vm.ru (текст), ДАРЬЯ БОЛЬШЕНКО edit@vm.ru (инфографика) 

Проекты благоустройства олимпийского комплекса «Лужники» предоставлены 
Стройкомплексом города Москвы

Проект реконструированной Большой спортивной арены «Лужники». По словам заммэра Марата 
Хуснуллина, основные строительные работы на стадионе завершат в этом году

На Большой спортивной 
арене «Лужники» про-
должаются отделочные 
работы.

В настоящее время специ-
алисты занимаются про-
кладкой инженерных сетей, 
сообщил заместитель мэра 
по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Марат Хуснуллин. 
По его словам, газон на 
игровом поле планируется 
постелить в сентябре этого 
года.
— Но до этого нам нужно 
еще провести сюда системы 

дренажа, полива, подогре-
ва поля и другие инженер-
ные системы, — рассказал 
он. — Самое главное, что 
реконструкция не повлия-
ла на устойчивость колонн 
и козырька кровли. Не так 
давно мы закончили испы-
тание конструкций стадио-
на на прочность. Проверка 
прошла на отлично. Кроме 
того, уже приступили к со-
оружению павильонов вход-
ного контроля.
По словам Марата Хуснул-
лина, исторический облик 
легендарного стадиона 
оставят неизменным. Это 

важно, так как спортивный 
комплекс  «Лужники» — уз-
наваемая визитная карточ-
ка не только спортивной 
Москвы, но и России.
— И с главной задачей — 
провести реконструкцию 
так, чтобы оставить нашему 
легендарному стадиону его 
исторический облик, — мы 
уже справились, — подчер-
кнул Марат Хуснуллин. — 
При этом всю «начинку» 
объекта делаем современ-
ной, отвечающей мировым 
стандартам.
Кстати, работы идут с опер-
жением графика.

Арене оставят исторический вид
ОБНОВЛЕНИЕ

Развитию территории 
олимпийского комплекса 
«Лужники» уделяется 
самое пристальное вни-
мание. Через два года 
Большая спортивная аре-
на примет чемпионат ми-
ра по футболу, горожане 
получат бассейн и новые 
пешеходные зоны. Мас-
штабное благоустройство 
«Лужников» началось.

Большая часть спорт-
комплекса «Лужники» 
является природным 

комплексом с режимом 
охраны № 1. Это означает, 
что весь ландшафт нельзя 
менять — вплоть до границ 
газонов. 
— Первым делом решено 
убрать больные, аварий-
ные деревья,  угрожаю-
щ и е  б е з о п а с н о с т и  п о -
сетителей, — пояснили 
в пресс-службе         Моском-
архитектуры. — Специали-
стами по ландшафтному 
дизайну подобраны породы 
деревьев, которые осенью 
приобретают красивый ба-
гряный оттенок и становят-
ся настоящим украшением 
парка. Еще больше будет 
новых кустарников — свы-
ше 50 тысяч. Их высадят 
в ближайший год.

Лужнецкая набережная яв-
ляется одним из основных 
объектов благоустройства 
территории «Лужников».  
Проектом предлагается со-
кратить ширину проезжей 
части набережной с четырех 
до двух полос движения, а на 
освободившемся простран-

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Кузнецов
главный архитектор горо-
да Москвы

Благоустройство терри-
тории спорткомплекса 
«Лужники» включает в се-
бя работы по ландшафт-
ному дизайну, функцио-
нальному зонированию, 
наполнению современной 
инфраструктурой. За счет 
сокращения автомобиль-
ных полос на набережной 
организуем дорожки 
для бегунов, велосипе-
дистов и роллеров, здесь 
появятся точки проката, 
кафе, раздевалки и ду-
шевые, камеры хранения. 
Спортивный досуг будет 
всесезонным и комфорт-
ным. Да и просто станет 
приятно гулять по благо-
устроенной территории.

РАЗВИТИЕ

Спортивные достижения 
увековечат на Аллее Славы
«Лужники» ждет масштабное благоустройство

стве организовать беговую 
дорожку и полосы для ролле-
ров и велосипедистов. Дли-
на велосипедных дорожек 
составит почти три киломе-
тра. На набережной будут 
установлены площадки для 
занятия спортом, а в нача-
ле и конце трассы откроют 
сервисные центры, где раз-
местят общественные туа-
леты, раздевалки и прокат 
спортинвентаря.
З и м о й  н а  н а б е р е ж н о й 
и Престижной аллее пред-
лагается организовать ле-
довый каток. 
Выставочное простран-
ство под открытым небом 
посвятят достижениям от-
ечественного спорта. Аллея 
Славы будет разбита на сек-
торы, каждый из которых 
посвящен своей спортивной 
тематике. 
На центральной аллее пред-
лагается реконструировать 
существующие фонтаны, 
добавить им художествен-
ную подсветку. Простран-
ство вокруг фонтанов пред-
лагается замостить колотой 
брусчаткой — это позволит 
отделить зоны отдыха для 
сидящих на скамейках от 
катающихся на велосипе-
дах и роликах в централь-
ной части.

Новый облик 
легенды 

Удобные решения и новые формы

Ландшафтное освещение
Для удобства любителей погулять по вечерам 
специалисты предлагают подсветить отдель-
но стоящие или группы деревьев, 
а также малые архитектурные формы, фонта-
ны и другие элементы.

Спортплощадки для инвалидов
Спорт после завершения работ будет доступен 
для всех, в том числе и для людей с ограни-
ченными возможностями. Для них создадут 
специальные площадки со спортснарядами.

Велопарковки
Приехать в спорткомплекс на велосипеде 
и прогуляться по аллеям пешком — что может 
быть проще? Для двухколесных друзей будут 
предусмотрены оборудованные велодорожки 
и велопарковки.

Туалеты
Для тех, кто пришел погулять или совершить 
пробежку с утра, в начале и в конце дорожек 
на Лужнецкой набережной установят туалет-
ные кабины. Пользоваться ими можно будет 
бесплатно.

Внешнее освещение
Существующая сейчас система наружного 
освещения  не отвечает современным тре-
бованиям как по нормативам, так и в плане 
безопасности. Предлагается ее замена на све-
тильники нового поколения.

Скамейки
На территории спорткомплекса предлагается 
установить скамейки, внешне напоминаю-
щие по очертаниям Большую спортивную 
арену. Среди предложений есть и более 
легкие конструкции.

Мост «Лужники»

Парковка
Для удобства посетителей 
предусмотрены парковки 
для автомобилей и автобусов.

Территория у станции метро 
«Воробьевы горы»
У основного входа в «Лужники», поми-
мо новых тротуаров, заменят уличную 
мебель, а также устроят цветники.

Речная детская площадка 
с кораблем
Почувствовать себя настоящим ка-
питаном или юнгой ребята смогут 
на речной площадке с кораблем. 
Игровому городку придадут соот-
ветствующую форму.

Комплексная спортивная площадка
Заниматься здесь на турниках и уличных сна-
рядах могут взрослые и подростки. Территория 
спортивной площадки огорожена.

Центральный вход «Подкова»
Главный вход преобразится с учетом 
устройства чистого периметра внутри 
комплекса. Павильоны досмотра рас-
считаны таким образом, чтобы не соз-
давать очередей на входе.

Аллея Славы
Все скульптуры, которые были 
на территории «Лужников», рас-
положат в виде Аллеи Славы — 
отреставрированы, установлены 
перед центральным входом.

Детская площадка 
у «Мультиспорта»
Для юных посетителей постро-
ят игровой городок.

Скалодром и скейт-парк
Научиться покорять вершины 
и выполнять трюки на скейтах 
можно будет в современном 
скейт-парке и на скалодроме.

Цирковое шоу
Стать воздушным гимнастом и обучиться 
азам циркового искусства можно в школе 
«Трапеция». Площадка работает летом.

«Каменный цветок»
Фонтан, созданный в 1954 году 
по мотивам «Уральских сказов» Ба-
жова, также приведут в порядок.

Лужнецкая набережная
Набережная станет популярным местом 
для пробежек, катания на велосипедах 
всей семьей, прогулок у воды.

Центральная алея
Дорожки центральной аллеи 
замостят брусчаткой. Посети-
тели здесь смогут покататься 
на велосипедах или отдохнуть 
на лавочках.

Ул. Хамовнический Вал

ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ

СПОРТИВНАЯ

ЛУЖНИКИ

Веревочный парк 
Деревянные конструкции со страховками и канатами 
позволят посетителям пройти сложные испытания. 

ст. Лужники МКЖД

Лужнецкая эстакада

Новолужнецкий пр-д

1

2

3
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Памятник Александру Пушкину (Пушкинская площадь) ждет раставрация. Начало работ — июль этого года

Отправляясь на экскур-
сию по городу, мы редко 
задумываемся о красоте 
столичных вокзалов. 
А зря, в чем и убедилась 
корреспондент «Москвы 
Центр».

Почти два века назад 
железные дороги бы-
ли чуть ли не главным 

двигателем прогресса. А пи-
сатели сочиняли истории, 
вплетая в сюжетную линию 
свои впечатления от  увиден-
ного в дороге.  Увы, образ вок-
залов поблек и практически 
лишился ореола романтики, 
возникавшего, лишь речь за-
ходила о предстоящем вояже. 
— И напрасно, — уверяет 
автор проекта и экскурсо-
вод нового туристического 
маршрута «Три вокзала гла-
зами инженера» Айрат Бага-
утдинов. — Здания москов-
ских железнодорожных га-
ваней уникальны не только 
по архитектуре, но и с точки 
зрения инженера. 

Шаги 
императора
Р е д к и й  п о -
сетитель  Ле-
н и н г р а д с к о -
г о  в о к з а л а 
з а г л я д ы в а л 
в администра-
тивное крыло 
этого здания, 
расположенного чуть пра-
вее центрального входа. 
Но именно там находится 
кованая чугунная лестница 
второй половины XIX века. 
Говорят, она помнит шаги 
русского императора. Ведь 
вокзал раньше называл-
ся Николаевским. В честь 
Николая I. После Октябрь-

ской революции он стал 
Октябрьским. И только 
в 1924 году его назвали 
Ленинградским — в честь 
переименования города на 
Неве. 
— А тут находились старые 
платформы, откуда люди 
садились в поезда, — рас-

сказывает Айрат, указывая 
на стенку, отделанную розо-
вым туфом.  
Для путешес тв енников 
первого и второго классов 
были созданы максималь-
но комфортные условия — 
перроны были крытыми 
и теплыми. Позже их стали 
называть дебаркадерами. 

До сегодняшних дней в Мо-
скве сохранился только 
один такой «дебаркадер» — 
на Киевском вокзале.

Музей, да и только
Главная особенность Ярос-
лавского вокзала, отличаю-
щая его от других столичных 
«собратьев», — гигантский 
фриз зеленого цвета, будто 
спрятанный под крышей 
здания. 
— Это майолика, — поясня-
ет наш экскурсовод. — Та-
кое же керамическое панно 
можно увидеть на фасаде 
гостиницы «Метрополь». 
Торец здания с круглыми 
окошечками — работа зна-
менитого архитектора Фе-
дора Шехтеля. 
Кстати, идейным вдохнови-
телем  прокладки железной 
дороги в сторону Ярославля 
был профессор математики 
МГУ Федор Чижов. 
К строительству он привлек 
группу московских купцов. 
Немалую помощь в этом 
ему оказал и отец будущего 
прославленного мецената 
Саввы Мамонтова — Иван 
Мамонтов.
Внутри вокзала спрятана 
настоящая художественная  
галерея. Cтены главного ве-
стибюля здания, построен-
ного мастером московского 
модерна Федором Шехте-
лем, украшают живописные 
копии картин Константина 
Коровина, оригиналы кото-
рых, естественно, находятся 
в музее — Третьяковской га-
лерее. 
На каждом панно — сюжеты 
из жизни обитателей Рус-
ского Севера. Только и успе-
вай разглядывать: на одном 
полотне — китобойный про-

мысел, на другом — оленья 
упряжка.  

Гигантский плафон
Сегодня единственная точ-
ка, откуда отлично видны 
все три вокзала, — скверик 
в центре площади. С этого 
«островка» можно полю-
боваться изумительными 
часами со знаками зодиа-
ка, украшающими здание 
Казанского вокзала. Их ав-

тор — архитектор Алексей 
Щусев, создатель гостиницы 
«Москва», мавзолея Ленина 
и станции метро «Комсо-
мольская».
— Только этот гениаль-
ный художник мог позво-
лить себе такую смелую 
символику в начале 20-х 
годов прошлого века, — го-
ворит Айрат. 
В большом светлом про-
странстве, где сегодня ожи-
дают поезда пассажиры 

бизнес-класса, находится 
«изюминка» К аз анско-
го вокзала — гигантский 
плафон, напоминающий 
тот, что украшает станцию 
метро «Комсомольская»-
радиальная. 
Здесь в архитектуре царит 
атмосфера русского барок-
ко — синий потолок с фре-
сками в стиле советского 
реализма и бирюзовые сте-
ны украшены богатой леп-
ниной и золотыми узорами. 
Над этим интерьером рабо-
тали лучшие художники на-
чала XX века.   
Оксана Полякова
o.polyakova@vm.ru

ПРОГУЛКА

Архитектурное трио

14 июня 2016 года. С крыши 
Казанского вокзала 
открывается потрясающий 
вид на Ленинградский 
и Ярославские вокзалы (1). 
Оформление зала ожидания 
для пассажиров бизнес-класса 
выполнено в барочном стиле 
(2). Завершается экскурсия 
около памятника основателям 
российских железных дорог 
с фигурой императора Николая I 
в центре постамента. Его 
окружают фигуры Ефима 
и Мирона Черепановых, Франца 
Антона фон Герстнера, Павла 
Мельникова, Михаила Хилкова 
и Сергея Витте (3)

Создатели проекта «Москва глазами инженера» 
предложили по-новому взглянуть на хорошо известные 
три вокзала: Ленинградский, Казанский и Ярославский. 

Экскурсии «Три вокзала 
глазами инженера» про-
ходят в любую погоду 
каждый четверг. Начало — 
в 19:00. Место сбора — око-
ло памятника архитектору 
Константину Андреевичу 
Тону, который расположен 
рядом с главным входом 
на Ленинградский вокзал. 
Стоимость билетов: 
взрослый — 700 рублей; 
льготный — 500 рублей 
(для школьников, студен-
тов, пенсионеров), дети 
до 7 лет — бесплатно.

СПРАВКА

1

2

3

Пассажирскую 
платформу 
называют 
дебаркадером 
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Более 8 тысяч кустарников и деревьев будут посажены на Краснопресненской набережной до 2017 года

Попасть в коллектор, 
проходящий прямо 
под руслом Москвы-реки, 
не так-то просто. Под-
земный тоннель залегает 
на более чем 15-метровой 
глубине — это высота 
шестиэтажного дома.

Спускаемся в него по 
узкой металлической 
лестнице, вход на ко-

торую расположен непода-
леку от комплекса «Москва-
Сити». В длинном тоннеле 
коллектора идеально по-
белены стены, каждый си-
ловой кабель имеет бирку 
и аккуратно уложен вдоль 
стены. Не споткнешься. 
Воздух внизу не спертый, 
как в обычных подвалах, 
а чистый и прохладный.
Убрать все линии электро-
передачи под землю не 
блажь, а требования безо-
пасности. Недавние ливни 
и сильный ветер показали, 
сколь уязвимы для стихии 
наружные коммуникации. 
И если привычная к пере-
менам погоды Москва вы-
стояла без особых проблем, 

то в  Париже,  Ма дриде 
и других городах Европы 
обильные осадки ежегодно 
оставляют без электриче-
ства целые районы.
Коллектору «Пресня» не то 
что ливни и ветер — даже 
землетрясение не страш-
но. Стены прочные, гидро-
изоляция отличная: на 
полу и в углах — ни лужи-
цы. А срок службы кабелей 

в оплетке составляет аж 
30 лет.
— Мы находимся посере-
дине Москвы-реки. Ничего 
не протекает, — рассказал 
мастер производственного 
участка Владимир Коро-
бин. — По бокам коллек-
тора есть автоматическая 

система, которая убирает 
случайную воду. 
В Москве есть подобные 
коллекторы, но «Пресня» 
уникальна своим «подвод-
ным» расположением. Да-
же на Западе коммуника-
ционные сооружения такой 
сложности можно пересчи-
тать по пальцам.
Сергей Шахиджанян
edit@vm.ru

ТЕХНОЛОГИИ

Защита от ударов стихии
Корреспондент «МЦ» побывал в подземном коллекторе «Пресня», через 
который проходит одна из мощнейших энергетических артерий города.

8 июня 2016 года. Мастер производственного участка Виктор 
Иванов в коллекторе «Пресня»

Наружные коммуникации 
уязвимы, говорят эксперты 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Константин 
Бнагов
начальник управления 
эксплуатации кабельных 

линий филиала МОЭСК — Московские 
высоковольтные сети

В перспективе все ком-
муникации расположат 
в коллекторах. Наземные 
коммуникации дешевы, 
но уязвимы. И в 20-метро-
вом радиусе от опоры ЛЭП 
строить нельзя. А подзем-
ные и безопасны, и зона 
отчуждения — метр. Если 
спрятать под землю все 
провода, освободится 
территория, равная 
по площади микрорайону!

Чтобы провести работы, 
связанные с передачей 
в пользование части 
общего имущества, тре-
бующие согласования 
с собственниками жилых 
и нежилых помещений 
многоквартирного дома, 
нужно придерживаться 
некоторых правил. Наша 
газета узнала, каких.

— Работы,  связ анные 
с передачей в пользование 
части общего имущества, 
требуется обязательно со-
гласовывать с Мосжилин-
спекцией, — подчеркивает 
замначальника Жилищной 
инспекции ЦАО Констан-
тин Кондратенко. 
Причем, по его словам, для 
начала нужно провести 

общее собрание собствен-
ников помещений в много-
квартирном доме и решить 
голосованием, можно ли 
передать часть общего иму-
щества кому-либо. Решить 
должно большинство (при-
мерно две третьих голо-
сов). Количество голосов, 
которым обладает каждый 
собственник помещения 
в многоквартирном доме, 
пропорционально его доле 
права в общей собственно-
сти (размеру занимаемой 
площади). После голосова-
ния составляется протокол. 
— При нарушении поряд-
ка проведения общего со-
брания принятые решения 
признаются недействи-
тельными, — уточняет Кон-
стантин Кондратенко. 

Кроме этого согласования 
с Московской жилищной 
инспекцией, требуются 
создание входов, измене-
ние входов с устройством 
крылец, например лест-
ниц в цокольные подваль-
ные помещения, которые 
не предусматривают при-
соединение (занятие) до-
полнительного земельно-
го участка. Также создание 
витрин в пределах (с вы-
носом не более одного ме-
тра) габаритов существу-
ющих элементов здания 
без опирания на землю, не 
предусматривающее орга-
низацию помещений. Со-
гласовывают еще и работы 
с устройством дымоходов.
Ольга Соколова
okruga@vm.ru

Правила передачи части общего имущества
РЕМОНТ

Бесплатные услуги ресур-
соснабжающих органи-
заций тоже стоит огова-
ривать в отдельных до-
говорах. В этом убедился 
корреспондент «МЦ», 
расследуя письмо нашей 
читательницы

Нам бесплатно установили 
новые, современные элек-
тросчетчики, которые... ока-
зались бракованными. Когда 
же мы потребовали от  спе-
циалистов Мосэнергосбыта 
заменить их, счетчики нам 
предоставили бесплатно, 
но потребовали плату за ра-
боту. Справедливо ли это?
Екатерина Сергеевна Мозго-
вая, ЦАО

Е к а т е р и н а  С е р г е е в н а , 
с вашим письмом мы об-
ратились к специалистам 
Мосэнергосбыта, которые 
и сообщили редакции, что 
между ними и заводом-из-
готовителем за-
ключен договор 
купли-продажи 
индивидуальных 
приборов учета. 
В соответствии 
с  ним на Мос-
энергосбыт рас-
пространяются гарантий-
ные обязательства перед 
покупателем прибора уче-
та, в рамках которых Мос-
энергосбыт предоставляет 
клиенту исправный прибор 
учета электроэнергии в слу-
чае поломки старого (при 
условии, что  гарантия, уста-
новленная заводом-изгото-
вителем,  на данный прибор 
учета  не закончилась). 
При этом у Мосэнергосбы-
та отсутствует обязанность 
устанавливать новый при-
бор учета за свой счет. 
Поэтому клиентам, у ко-
торых действует гарантия 
завода-изготовителя, Мос-

энергосбыт  предлагает ус-
лугу по замене неисправно-
го прибора учета электро-
энергии на платной основе.  
Но плата берется только за 
работу мастера по демонта-
жу-монтажу прибора учета 
электроэнергии. 
Так что, получая бесплат-
ный прибор, не забудьте 
заключить договор с уста-
новщиком на бесплатную 
последующую установку 
его в случае поломки. Ина-
че придется платить снова 
и снова.
Кстати, Мосэнергосбыт 
просит граждан быть бди-
тельными и не поддавать-
ся на уловки мошенников. 
Важно помнить: все услуги 
энергетики выполняют ис-
ключительно по заявкам; 
дают гарантию в течение 
двух лет на все виды элек-
тромонтажных работ; рабо-
ты выполняют после пред-
варительной оплаты. Воз-

можна оплата на 
месте, но в таком 
случае у работни-
ка обязательно 
должен быть кас-
совый аппарат, 
а клиенту выдает-
ся кассовый чек.

Зачастую старые электро-
счетчики «путаются в по-
казаниях» — и не в пользу 
абонента. Некоторые мо-
сквичи сталкиваются с  их 
«самоходом», когда они 
медленно «накручивают» 
киловатты при отключен-
ных электроприборах. Они 
не рассчитаны на новые бы-
товые приборы, работают 
с постоянной перегрузкой, 
грозящей коротким замы-
канием. Поэтому эти счет-
чики не подлежат ни ремон-
ту, ни госповерке — только 
замене.
Анатолий Сидоров
okruga@vm.ru

Приборам учета нужен 
прочный поводок договора

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Как часто нужно 
поверять 

водосчетчики

МОСКВАЦЕНТР.РФ
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Более 4 тысяч вакансий работодателей предлагает школьникам и студентам Центр занятости молодежи

Сегодня, 24 июня, вы-
пускников московских 
школ ждет незабывае-
мый вечер. В Централь-
ном округе балы пройдут 
в 105 школах. Аттестаты 
получат 5956 ребят.

По традиции основной 
площадкой праздно-
вования станет Парк 

Горького. Прощаться со 
школой здесь будут более 
1,5 тысячи учащихся ЦАО.
В этом году праздник по-
священ Году российского 
кино. Поэтому на время 
торжества территория пар-
ка превратится в настоящую 
съемочную площадку. Ребят 
поздравят Андрей Конча-
ловский, Армен Джигарха-
нян, Сергей Гармаш, Никита 
Михалков.

Компанию составят 
любимые герои

Зайдя на территорию пар-
ка, ребята почувствуют себя 
звездами. Под яркие вспыш-
ки фотокамер они пройдут по 
красной дорожке. Встречать 
гостей будут пригла-
шенные аниматоры 
в костюмах героев 
отечественного кино. 
В эту ночь можно бу-
дет поболтать с недо-
тепой Шуриком или 
сделать фото на па-
мять с грозным Ива-
ном Васильевичем — геро-
ями комедий Гайдая. 
На главной сцене высту-
пят исполнители, которых 
выпускники выбрали са-
ми на портале «Активный 
граж данин». Молодежь 

отдала предпочтение Глю-
козе, Бьянке, Guru Groove 
Foundation, L’One, Tesla Boy. 
По традиции виновников 
торжества с окончанием 
школы ровно в полночь по-
здравит мэр Москвы Сергей 
Собянин — на специальном 

экране будет показано его 
видеообращение.

Танцуют и смеются все
Веселиться ребята будут всю 
ночь — с девяти часов вече-

ра до шести утра. Програм-
ма предстоит насыщенная. 
Все это время на территории 
парка будут работать специ-
альные развлекательные 
зоны. Например, площадка 
«Танцуют все!», на которой 
молодые артисты будут 

танцевать под хиты из со-
временных кинофильмов. 
Здесь же цирковые коллек-
тивы покажут выпускникам 
световое шоу. 
Еще одна площадка — «Ко-
медия», — где ребят будут 

развлекать шутками ар-
тисты КВН. Возможность 
продемонстрировать ко-
медийные таланты будет 
и у выпускников в конкурсе 
пародий и двойников. 
А в 4 часа утра те, кто уста-
нет и захочет немного отдо-
хнуть, смогут посмотреть на 
этой площадке отечествен-
ные комедии.
Площадка «Кинотеатр» по-
зволит ребятам оказаться 
по ту сторону съемочного 
процесса. Каж дый смо-
жет узнать, каково это — 
быть звездой кинофильма 
и играть в нем главную 
роль. А еще гостям раскро-
ют секреты спецэффектов, 
использованных в блокба-
стерах.
Милена Мебиус
m.mebius@vm.ru

ТОРЖЕСТВО

Выпускной посвящен 
проводящемуся 
сейчас Году кино 

Гуляем всю ночь до утра
Главной площадкой городского 
праздника станет Парк 
Горького

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр 
Кибовский
руководитель Департа-
мента культуры

В этом году выпускной 
в Парке Горького отметит 
рекордное число столич-
ных школьников. Зареги-
стрировалось 19 899 вы-
пускников из 367 школ. 
Это на 7 тысяч больше, 
чем в прошлом году. 
И в четыре раза больше, 
чем было в 2013-м. Войти 
на территорию можно будет 
только по специальному 
браслету с индивидуаль-
ным кодом. Терять его 
нельзя — на выходе его то-
же нужно будет показать. 

ГЛАВНЫЙ ВХОД 
Войти (как и выйти) на территорию 
парка можно будет только здесь 
и только по специальным брас-
летам.

ФЕЙЕРВЕРК
Салют украсит небо ровно 
в час ночи, по традиции бу-
дет выпущено 1147 залпов.

ЗОНЫ ДЛЯ СЕЛФИ
Ребята смогут сделать фото на память 
на площадке, где разместят стенды, 
на которых запечатлены кадры 
из известных фильмов.

ПЛОЩАДКА 
ТАНЦУЮТ ВСЕ!
Выпускники примут участие 
в танцевальном флешмобе 
под зажигательные хиты.

ПЛОЩАДКА 
КОМЕДИЯ
Артисты КВН устроят 
развлекательное 
шоу для школь-
ников.

КРАСНАЯ ДОРОЖКА 
Пройдя по ней, выпускники 
почувствуют себя 
настоящими кинозвездами.

ПУНКТЫ ОКАЗАНИЯ ЭКСТРЕННОЙ ПОМОЩИ
На протяжении всего праздника здесь будут дежурить 
медики и спасатели.

СОТРУДНИКИ ПОЛИЦИИ
Патрулировать территорию всю ночь будут 550 специалистов.

БЬЮТИЗОНА
Здесь стилисты будут 
делать праздничный 
макияж выпускницам.

ГЛАВНАЯ СЦЕНА
Приглашенные артисты эстрады 
и кино весь вечер будут поздрав-
лять выпускников.  

БОЛЬШОЙ ЭКРАН
В полночь по нему будут 
транслировать видеообращение 
мэра Москвы Сергея Собянина.

ПЛОЩАДКА КИНОТЕАТР
Ребятам покажут спецэффекты, которые 
применяются на съемках фильмов.

Крымский мост
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Более 48 миллионов рублей от платных парковок направят на благоустройство дворов Красносельского района
КОНТРОЛЬ

ДИСКУССИЯ

Приоритет — безопасность. Посторонним вход воспрещен

Только грань эта — тоньше стекла
Радостные улыбки школьников, разговоры про взрослую жизнь и... серьезные финансовые траты 
для родителей. Платье, которое оденут один раз. Стоит ли прощание с детством таких усилий?

ЗА

Нужно сделать все, чтобы вы-
пускной стал настоящим празд-
ником. И пусть он влетит в ко-
пеечку. Но иначе и проводить 
не стоит.

Сейчас кризис, и многие родители 
жмутся. Зачем покупать платье за 
20 тысяч, оплачивать теплоход, 
фейерверк? Да на эти деньги мож-
но в отпуск съездить — трата куда 
более рациональная! Зачем все 
эти «выпускные» понты, пускание 
пыли в глаза? Скромнее надо быть! 
Логика в таких рассуждениях есть, 
но я почему-то вспоминаю... тра-
дицию кавказских свадеб. 
Там люди годами (!) собирают 
деньги, чтобы пригласить всех род-
ственников и соседей, а потом кра-
сиво погулять от души. Глупость? 
Ничуть. Кавказские браки самые 
крепкие в стране. Там семья — на 
всю жизнь. А в Москве многие мои 
знакомые женятся по принципу «Ну 
что, может, уже пора и расписать-
ся?» Надели джинсы, футболки — 
и в загс. Потом с друзьями в рестора-
не посидели. А через год развелись. 
И снова — джинсы, футболки, загс... 
Вы спросите: при чем здесь вы-
пускной? А при том, что это тоже 
событие. Одно из главных в жиз-
ни. И это событие нужно красиво 
отметить. 

Праздник поставит некую логиче-
скую точку, подведет черту и даст 
в полной мере осознать, что дет-
ство и на самом деле заканчивает-
ся. Если уж считаете, что ребенок 
должен это прочувствовать в пол-
ной мере, еще за год — когда идея 
выпускного только намечается, — 
предложите чаду: хочешь красиво 
отметить — внеси свою лепту. Хоть 
полы мой в «Макдоналдсе», хоть 
листовки раздавай — все виды 
приработка приветствуются! 
Я выпустился из школы почти чет-
верть века назад. Но каждый раз 
в 20-х числах июня что-
то в душе позвякивает 
и трепещет. Отмечали 
мы тогда, в 1992-м, 
скромно. Помню, как 
жали туфли, как, тан-
цуя, мы сломали пол в старенькой, 
довоенной постройки, школе, как 
тайком пили водку, закрывшись 
в классах. Сейчас отчетливо пони-
маю, что если бы праздник прохо-
дил в хорошем месте и закончил-
ся бы прогулкой по Москве-реке, 
воспоминания были бы не такими 
умилительно-минорными. 
Но жизнь, как пьесу, по новой не 
сыграешь. Поэтому мои сыновья, 
надеюсь, будут отмечать проща-
ние с детством на всю катушку. 
Я помогу. Праздник того стоит.

Крепкая традиция 
кавказских свадеб
Никита Миронов
обозреватель

Кто бы спорил: выпускной — 
это день знаковый. Но в по-
следние годы нередко отмеча-
ют его с перебором. 

Честно говоря, я уверена, что на-
строение и «полет души» не нахо-
дятся в прямо пропорциональной 
зависимости от стоимости на тебе 
надетого и крутизны обстановки. 
Безусловно, нормальных деву-
шек порадуют платье принцессы 
и приглашение на бал, да и празд-
ника тем, кто сдал, наконец, все 
экзамены и делает первый шаг во 

взрослую жизнь, хочет-
ся. Да и заслужили! Но 
одно дело — праздник, 
другое — окружающая 
его истерия, причем 
родительская. Ведь об-

суждать выпускной начинают, как 
правило, уже в сентябре, с января 
страсти нарастают, а с весны про-
цесс нарастает лавиной. 
Мы прошли через это. Шесть лет 
назад, со старшей дочерью. Призна-
юсь, я была насчет выпускного спо-
койна — уже тогда интернет был 
завален предложениями нарядов, 
знай себе — выбирай. Но потом — 
и это в нашем-то обычном роди-
тельском коллективе без особых 
«понтов»! — уловила любопытные 
нотки, начав понимать, что платье 

из интернета — это фу. А вдруг по-
втор?! Боже, страшно подумать, это 
же дикий стресс! И вообще, прилич-
ные платья стоят от 20 000 рублей. 
(Ниже этой суммы, выходит, непри-
личные...) Оказалось, нужны еще 
визажист и парикмахер. Желатель-
но — с предварительной репетици-
ей. Ну а как без нее. 
Вирус взаимокрутости поразил 
сначала мозги, а затем кошельки. 
В итоге решили заказать дорогу-
щий ресторан, прогулку на ли-
музинах и поездку на кораблике. 
Злиться по-настоящему я начала, 
узнав, что иные мамы берут на вы-
пускной кредит. Мне не жаль для 
детей ничего, но надо ж знать ме-
ру! И потом, ведь это именно они, 
самые неистовые в своем рвении 
мамы, жаловались мне кулуар-
но — ох, не отличаются благодар-
ностью дети! Ох, растут их требо-
вания, претензии, недовольство 
раз от раза! Одна расплакалась: 
дочь набросилась на нее с кулака-
ми, услышав, что платье за 70 000 
ей куплено не будет. Купили... 
В этом, мне кажется, отчасти спря-
тана родительская попытка купить 
их любовь. А может — подсозна-
тельная надежда на отдачу: я же 
тебе в детстве — все! Только грань 
между развращенностью и избало-
ванностью — тоньше стекла...

Соревнование 
кошельков

ПРОТИВ

Ольга Кузьмина
Обозреватель

 ПРЕМЬЕРА 
 РУБРИКИ 

За безопасностью на вы-
пускном вечере в этом 
году будут следить тыся-
чи полицейских, охран-
ников и представителей 
внутренних войск. 

Выпускной для школь-
ников — повод для 
веселья и радости. 

Родители же хватаются за 
голову при мысли о том, 
что их ребенок проведет 
ночь не дома. Зачастую эти 
волнения напрасны. В этом 
году выпускники окажутся 
под строгим наблюдением 
стражей порядка. 
Под особым контролем 
будет находиться терри-
тория центральной пло-
щадки праздника — Парка 
Горького. Здесь будут на-

ходиться 150 сотрудников 
полиции, 300 представи-
телей внутренних войск, 
100 сотрудников частных 
охранных предприятий. 
Несколько бригад скорой 
и экстренной помощи, 
а также представителей 
МЧС будут дежурить в пар-

ке на протяжении всего ме-
роприятия. 
Заместитель руководите-
ля Департамента культуры 
Владимир Филиппов под-
черкнул, что помимо общей 
безопасности будет прове-
дена предварительная про-
верка всего парка.
— За несколько часов 
территория парка будет 
проверена и огорожена. 
Доступ в парк ограничен. 
У нас есть свои маленькие 
хитрости по слежению за 
всей территорией, — доба-
вил Филиппов.
Прибытие виновников тор-
жества будет проходить ор-
ганизованно. Данные о во-
дителях, номера и марки 
машин, на которых приве-
зут выпускников, известны 

сотрудникам полиции. Как 
и всех гостей. 
При входе на территорию 
каждого гостя тщательно 
досмотрят. Особое внима-
ние на проходной уделят 
наличию алкогольных на-
питков.
— На входе выпускникам 
не разрешат проносить 
с собой алкоголь. Проход 
будет осуществляться в три 
линии контроля, — расска-
зал заместитель руководи-
теля Департамента образо-
вания Игорь Павлов.
За порядком будут следить 
не только в Парке Горько-
го. На других площадках, 
например в Кремлевском 
дворце, власти также га-
рантируют безопасность. 
Вечером 24 июня будет 

перекрыто автомобильное 
движение на улице Ильин-
ке — от Красной до Новой 
площади. Инспекторы ДПС 
на дорогах будут работать 
в усиленном режиме.
Многих выпускников пуга-
ет такой контроль со сторо-
ны стражей порядка. 
— Тяжело веселиться, когда 
за тобой постоянно наблю-
дают, — делится выпускни-
ца школы № 1095 Дарья Со-
мова. — Мы же школьники, 
а не преступники.
Но тревожить выпускни-
ков полицейские зря не со-
бираются. Если, конечно, 
те не нарушат обществен-
ный порядок на меропри-
ятии. 
Милена Мебиус
m.mebius@vm.ru 

Около 900 школьников 
ЦАО будут праздновать 
выпускной в Кремлевском 
дворце. На экскурсии 
отправятся 70 человек, 
3 школы решили отметить 
это событие в ресторанах, 
а в 61 школе — на терри-
тории образовательной 
организации.

Кстати

Мы узнали, как отме-
чают выпускной в дру-
гих странах. В США, 
например, главный ве-
чер всех школьников 
празднуют широко на 
уровне образователь-
ного учреждения, рас-
сказал преподаватель 
английского языка 
Рики Твисдейл.

— Выпускной в амери-
канских старших шко-
лах — это очень важная 
традиция. На него при-
ходят все выпускники. 
Многие идут парами. 
Старшеклассники всегда 
тщательно готовятся: 
юноши надевают смо-
кинг, а девушки — ве-
черние платья, которые 
специально подбирают 
для торжества. На вы-
пускных вечерах всегда 
много музыки и танцев. 
Но как таковых город-
ских гуляний у нас нет: 
каждая школа готовит 
собственный выпускной. 
Это может быть диско-
тека или концерт. Перед 
началом праздника ди-
ректор школы и учителя 
произносят торжествен-
ные речи. 

Восток — дело тон-
кое. В азиатских 
странах существуют 
очень строгие прави-
ла выпускного. Так, 
в Японии выпускники 
не могут самостоя-
тельно выбрать себе 
нарядное платье или 
смокинг на торжество. 
Им положено при-
ходить на церемонию 
в школьной форме, 
говорит педагог му-
зыки из Токио Саяка 
Такахаши:
— Учебный год в Японии 
кончается в марте, в это 
же время проходит и вы-
пускной. Точнее, церемо-
ния окончания школы. 
Ведь как такового вы-
пускного у нас нет. Само 
празднование зависит 
от статуса школы. В му-
ниципальных учебных 
заведениях отмечают 
очень скромно — обычно 
выпускной состоит из 
торжественной речи 
директора и вручения ат-
тестатов, а также грамот. 
В частных же школах ру-
ководство может устро-
ить праздничный вечер 
для своих учеников. А вот 
широких гуляний в пар-
ках, как в Москве, у нас 
нет. Непосредственно 
перед выпускным в каж-
дой школе обязательно 
проходит прощальный 
вечер, на котором 
старшеклассники и их 
родители выражают 
благодарность учителям 
за их непростую работу. 
Это наша традиция.

Подготовила Кристина 
Елдзарова edit@vm.ru

КАК У НИХ
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5 июля «Музеон» приглашает жителей столицы отметить многонациональный праздник «Абрикос»

Исполняющая обязан-
ности директора Москов-
ского зоопарка Светлана 
Акулова (на фото) рас-
сказала «МЦ» о ближай-
ших планах.

Прошло два месяца 
с момента вступле-
ния в новую долж-

ность Светланы Акуловой, 
которая ранее (с 2013 года) 
возглавляла коммерческий 
отдел зоопарка.

В чем заключалась ваша 
работа тогда и чем она отли-
чается от сегодняшней?
В моей ответственности бы-
ли модернизация мест об-
щественного питания и зон 
отдыха, транспортировка 
животных и так далее. Сей-
час на посту исполняющего 
обязанности генерального 
директора я отвечаю полно-
стью за деятельность зоо-
парка и ставлю перед собой 
цель  сделать Московский 
зоопарк современным при-
родоохранным и просвети-
тельным центром мирового 
уровня. И лучшим местом 
отдыха в Москве.
Много пишут и говорят 
о реконструкции зоопарка. 
На каком этапе она находит-
ся сейчас?
Основная реконструкция на 
данный момент завершена. 
В ближайших планах — ре-
конструкция Детского зоо-
парка. Мы хотим, чтобы 
первое знакомство малень-
ких горожан с природой 
было увлекательным, по-
этому это будут контактные 
площадки, пруды, образова-
тельный центр. Планируем 
создать новый переход, ко-
торым  будет удобно поль-
зоваться в любую погоду, 
а также расширить пеше-
ходный мост через Большую 
Грузинскую улицу. К концу 
года закончим перестройку 
экспозиции «Скала хищных 
птиц», отремонтируем залы 
для посетителей павильона 
«Обезьяны». 
Помимо территории 
на Баррикадной 
у зоопарка есть 
зоопитомник в Под-
московье. Каковы его 
задачи? 
Москов ский з оо-
парк расположен 
в  ц е н т р е  м е г а п о л и с а . 
С одной стороны, это без-
условное преимущество. 
С другой — создает объек-
тивные труднос ти д ля 
обеспечения комфортных 
условий жизни животных. 
Чтобы заниматься разве-
дением, в первую очередь 
редких видов животных, 
и было выделено около 
200 гектаров вблизи  Во-
локоламска, создан Центр 
воспроизводства редких 

видов животных. Кстати, 
туда приехал пострадав-
ший от браконьеров лео-
пард Николай — так его 
назвали спасители-погра-
ничники.
Николай будет 
участвовать 
в программе  
разведения жи-
вотных?
Именно. Он бу-
дет жить в спе-
циальном про-
сторном волье-
ре, общаться 
с невестами, 
самками лео-
парда, которые 
также участвуют 
в программе.
А как вообще попол-
няется коллекция 
животных зоосада? 
В основном на осно-
ве обмена и дружеских 
пожертвований меж ду 
зоопарками Всемирной 
ассоциации зоопарков 
и аквариумов. Недавно мы 
получили самца викуньи 

из зоопарка Пльзе-
ня и самку стерха 
из Окского заповед-
ника. 
Какие животные 
нравятся лично 
вам и кого хотели 
бы привезти в зоо-

парк?
Что касается моих любим-
цев, то это пингвин Сай-
мон, сурок Арчи, орангу-
танг Мими, горилла Ама. 
И, конечно, у меня есть меч-
та. Я бы хотела привезти 
к нам большую панду (сей-
час на Пресне живет лишь 
пара красных панд. — МЦ), 
бегемота, белых носорогов, 
саламандру и моржей.
Анастасия Ассорова
a.assorova@vm.ru

ИНТЕРВЬЮ

Невесты леопарда Николая
Московский зоопарк помогает сохранить исчезающие виды животных

Звериные картинки
Граффити с изображени-
ем животных появились 
на стенах Московского зо-
опарка. Художники-райте-
ры из команды FGA нарисо-
вали зай ца, енота и красную 
панду.
Помимо стен, в парке укра-
сили и мусорные урны. Ху-
дожник Василий LST сделал 
из темно-зеленых непри-
метных баков яркие арт-
объекты, которые своей 
окраской подсказывают, чей 
вольер находится поблизо-
сти. Например, рядом с чер-
но-белыми обитают зебры, 
а с пятнистыми — леопарды. 

Полосатый сибиряк
Бурундук, небольшой зве-
рек, немного похожий на 
белочку, живет в новом до-
мике в Московском зоопар-
ке. Его поместили между 
обиталищами выдры и уссу-
рийской куницы харзы. 
Новичок вполне освоился 
в своем вольере, с удоволь-
ствием лакомится творогом, 
яйцами, фруктами, орехами 
и зернышками. 
Чтобы познакомиться с пу-
шистым грызуном, лучше 
приходить в зоопарк по-

раньше, часам к 10. В это 
время животное наиболее 
активно, и есть шанс его рас-
смотреть. 

Бесплатный вход
Владельцы социальной кар-
ты москвича теперь могут 
бесплатно посетить зоопарк 
без очереди. Для прохода на 
территорию нужно прило-
жить карту к турникету на 
главном входе.  Сервис дела-
ет посещение зоопарка бо-
лее комфортным для льгот-
ных групп граждан — не 
нужно терять время в очере-
ди в кассу. Пройти в зоопарк 
по социальной карте смогут 
дети до 17 лет включитель-
но, в том числе школьники 
и студенты, военнослужа-
щие срочной службы, участ-
ники боевых действий, 
инвалиды и пенсионеры 
и многодетные семьи.

КОРОТКО
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ня и самку стерха 
из Окского заповед-
ника. 
Какие животные 
нравятся лично 
вам и кого хотели 
бы привезти в зоо-

парк?
Что касается моих любим-
цев, то это пингвин Сай-
мон, сурок Арчи, орангу-
танг Мими, горилла Ама. 
И, конечно, у меня есть меч-
та. Я бы хотела привезти 
к нам большую панду (сей-
час на Пресне живет лишь 
пара красных панд. — МЦ)ЦЦ , 
бегемота, белых носорогов, 
саламандру и моржей.
Анастасия Ассорова
a.assorova@vm.ru

бобиталищами выдд
рийской куницы хх
Новичок вполне
в своем вольере, сс
ствием лакомитсяя
яйцами, фруктамии
и зернышками. 
Чтобы познакомии
шистым грызуноо
приходить в зооо

24 июля 2014 года. 
В дельфинарии зоопарка 
всегда много детей (1). 
Зоопарк участвует 
в программе разведения 
редких животных (2)

Среди любимчиков 
Светланы Акуловой 
есть пингвин и сурок 

Размещение рекламы

«Кузнецкий Мост»

☎ (495) 933-35-72

(499) 557-04-04,
доб. 132, 138 

Коллекционирование

Недвижимость

ЧАСТНОСТИ Реклама

Авто, запчасти,
транспортные услуги

● Куплю старину. Т.  8 (916) 359-05-00
● Куплю старину. Т.  8 (916) 487-03-92

● Автовыкуп. Т. 8 (495) 772-55-88
● Перевозки. Т. 8 (964) 562-28-42
● Автовыкуп 24 ч. Т. 8 (967) 100-08-00

● Сдать. Срочно. Т. 8 (985) 416-54-52
● Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

Янтарь куплю дорого, статуэт-
ки, подстаканник, самовар уголь-
ный, портсигар, значки, серебро 
столовое, иконы, монеты, палех. 
Т. 8 (495) 643-72-12

Юридические и услуги

● Возв. кв. Адвокат. Т. 8 (495) 210-25-63
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По вопросам размещения рекламных материалов обращайтесь по телефону (499) 557-04-04, доб.: 132, 138

На правах рекламы
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Московский планетарий отметит День астероида специальным космическим марафоном  29 июня — 1 июля

В Театре под руковод-
ством Олега Табакова 
состоялась премьера 
спектакля «Зеркало 
над супружеским ложем» 
по пьесе Вуди Аллена.

Вуди Аллен как кинорежис-
сер известен всем. Теперь же 
театральный режисер Олег 
Тополянский решил позна-
комить столичную публику 
с Алленом драматургом. На 
небольшом пространстве 
меж зеркал и дверей (худож-
ник-постановщик Николай 
Симонов) он рассказывает 
историю собравшихся в за-
городном доме двух сестер 
и их мужей. Причем каждая 
сестра (Алена Лаптева и Еле-
на Ленская) — любовница 
не своего мужа (Евгений 
Миллер и Алексей Усоль-
цев). Что выясняется благо-
даря третьей паре (Эдуард 
Чекмазов и Евгения Бор-
зых), некогда жившей здесь 
же, а теперь приехавшей 
глянуть на место, где когда-

то были счастливы, хоть од-
ним глазком.
«Терпеть не могу русские 
пьесы: там ничего не про-
исходит, а деньги дерут, как 
за мюзикл», — говорит одна 
из героинь. Здесь, однако, 
что-то происходит постоян-
но — то скелеты из шкафов 
полезут, то очередная под-
робность измены всплывет, 
а то и вовсе откуда-то вы-
валится неизвестный. Кто 
такой? Да вот же — писа-
тель (Александр Кузьмин), 
напридумавший почти всех 
этих персонажей, да так и не 
закончивший пьесу. Вот они 
и сбежали из-под его пера.
Итог: полная интеллекту-
ального юмора и смешного 
абсурда комедия, в которой 
все признаются в изменах, 
расходятся, рассуждают 
о природе любви, но лишь 
для того, чтобы проиллю-
стрировать главную мысль 
постановки — невозможно 
жить, не научившись про-
щать. 

Театр на Таганке готовит-
ся представить публике 
спектакль «Эльза», по-
ставленный Юлией Ауг.

Это дебютная режиссерская 
премьера актрисы Юлии 
Ауг на большой сцене. С по-
мощью Юрия Смирнова 
(известного зрителю еще 
со времен фильма «Вечный 
зов») и Любови Селютиной 
Ауг рассказывает пронзи-
тельную историю поздней 
любви. 
Здесь село и весна. И почти 
все — вдовы. Но вдруг — чу-
до же! — у одной кавалер 
нарисовался: окошко помог 
открыть, «Дом-2» в разговор 
вплел, Васей представился. 
Бывшим учителем геогра-
фии. В гости позвал цветы 
сажать. На свидание. И — 
понеслось, конечно: раз-
говоры глупые, цветочки 

алые, комплименты неуве-
ренные, сердца тающие, хо-
тя кругом суровая Сибирь.
Старость — это когда ничего 
не хочется? Значит, не надо 
стареть! Гром с ливнем? Зна-
чит, айда на чердак истории 
страшные рассказывать и це-
ловаться как в первый раз!
Счастье? А то ж! Да только 
все против оказываются. 
Даже дочь родная попрека-
ет, мол, мстишь мертвому, 
папку предаешь. Мол, еще 
раз такое и в дурку сдам.
Вывернутся ли? Нет, конеч-
но. И вот уже он — с инфар-
ктом, она — идет, затягивая 
«Что стоишь, качаясь, тон-
кая рябина?»
Тут нет ни хороших, ни пло-
хих: у каждого своя правда. 
И можно стать адвокатом 
любого из героев, а можно 
обвинить каждого из них 
в человеческой глухоте. 

Отражаясь в зеркале 
над супружеским ложем

Вечный зов больших страстей 
на сцене Таганки

ПРЕМЬЕРАПОДМОСТКИ

Простившись со своим 
художественным руко-
водителем Иваном Вы-
рыпаевым,  театр «Прак-
тика» вступил в новую 
эпоху. Ее начало как раз 
таки и ознаменовал пре-
мьерный спектакль Али-
сы Кретовой «Девушки 
в любви», показанный 
на минувшей неделе.

Сотрудничество ре-
жиссера и педагога 
Дмитрия Брусники-

на с театром «Практика» 
началось давно: молодежь 
из его «Мастерской» играла 
здесь вербатим «Это тоже 
я», а сам Дмитрий появлял-
ся на «практичной» сцене 
и в спектакле «Благодать 
и стойкость», и в «Перево-
роте», и в Black & Simpson. 
Но только сейчас это со-
трудничество достигло сво-
его апогея: после того как 
пост худрука «Практики» 
покинул один из столпов 
«новой драмы» режиссер 
Иван Вырыпаев, 
«Мастерская» 
Дмитрия Брус-
никина с та ла 
главным рези-
дентом данного 
театра.

В этот самый исторический 
момент здесь и состоялась 
премьера «Девушек в люб-
ви» 23-летней Алисы Крето-
вой — как раз таки выпуск-
ницы «Мастерской».
О том, изменится ли теперь 
«Практика», судить по од-
ной постановке невозмож-
но. Но то, что философия, 
заложенная в легшую в ос-
нову «Девушек» пьесу Ири-
ны Васильковой, очевидно 
противостоит 
всему тому, что 
писалось для 
этого театра 
Вырыпаевым, 
очевидно.
П р о  ч т о  т у т 
идет речь? Про 
любовь и бед-
ность, поймав-
шую в сети всех 
персонажей этой довольно 
тяжелой пьесы.  С бедно-
стью все очевидно с перво-
го взгляда. Художник Дарья 
Уфимцева оформила сцену 
в духе минимализма.

Что же до люб-
ви… Две герои-
ни — те самые 
«Девушки в люб-
ви»  — любить 
хотят, но — не 
очень-то умеют.

— Кать, мы счастливы? — 
спрашивает у своей соседки 
(Марина Колецкая) герои-
ня Варвара (Яна Енжаева).
— Мгновениями…
Тут все — вот эти самые 
мгновения, полные пустых 
мечтаний и фантомных 
чувств.
Девушки пытаются разо-
браться со своими мужи-
ками (Алексей Мартынов 
и Алексей Любимов), вот 

только им бы сначала разо-
браться с собой. Но хочется 
ведь все и сразу. 
«Все идет своим чередом. 
Обычная жизнь людей. 
Никто друг друга не лю-
бит», — говорят героини. 
Но любить-то хочет.
А как? Когда начинается 
любовь? Почему ожидания 
все губят. Вот главные во-
просы, на которые герои 
постановки так и не отве-

тят, но попытаются заста-
вить ответить зрителя.
Алиса Кретова дает совет: 
«Идеальная модель отно-
шений — мне хорошо од-
ному, но я выбираю быть 
с тобой. Наши герои выби-
рают быть с кем-то, лишь 
бы не оставаться наедине 
с собой».
Другими словами, воспри-
нимать тут все следует от 
противного. Не жить так, 
как на сцене. Не говорить. 
Тогда и спасешься. 
Это, кстати, и есть главное 
отличие «Девушек» от вы-
рыпаевских постановок, 
где каждый персонаж слов-
но бы растворялся в тебе, 
становился твоей частич-
кой, тобой самим…
Но когда у героини Яны Ен-
жаевой вдруг течет по ще-
ке самая настоящая слеза, 
ты вдруг понимаешь, что 
хочешь или немедленно 
сбежать из зрительного за-
ла в свой уютный мирок, 
или разрушить весь этот 
мир «Девушек» к чертовой 
матери. Такая вот шоковая 
терапия. Но она и правда 
вправляет мозги.

Полосу подготовил  Борис 
Войцеховский  b.voitsekh@vm.ru

Любви все девушки покорны
Один из самых модных театров Центрального округа — «Практика» — 
представил премьеру

Культурные 
события 
округа

МОСКВАЦЕНТР.РФ

9 июня. 20:07 Фрагмент генеральной репетиции спектакля «Девушки в любви». Герои спектакля (слева направо — актеры Екатерина 
Маликова, Марина Колецкая, Яна Енжаева и Алексей Любимов) мучительно пытаются понять, как им жить дальше

Спектакль 
Кретовой —  
как шоковая 
терапия 
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21 июня Музей Василия Тропинина начал образовательные занятия для детей 5–12 лет «Мой первый музей»
ЭТО КИНО

Вчера в театре «Россия» 
состоялась церемония 
открытия XXXVIII Мос -
ковского международно-
го кинофестиваля.

У жителей центра есть 
возможность за  во-
семь дней увидеть 

новинки кинематографа. 
Просмотры пройдут в залах 
кинотеатра «Октябрь».

Горячая сводка
Фестиваль откроется филь-
мом «КЕ-ДЫ» Сергея Соло-
вьева — экранизацией рас-
сказа Андрея Геласимова 
Paradise Found. 
— Эта картина живого 
классика являет новый сти-
листический поиск, — го-
ворит куратор программы 
«Восемь с половиной» Петр 
Шепотинник. — Еще я бы 
рекомендовал посмотреть 
«Огонь и море» Джанфран-
ко Рози, гениальный фильм 
«Тони Эрдманн» Марена 
Аде и «Незнакомку» Жан-
Пьера и Люка Дарденн.  

Кстати, на программу «Во-
семь с половиной» трудно 
достать билеты, ибо она 
представляет «горячую 
сводку с поля международ-
ных фестивальных битв» — 
все самое яркое. Подарком 
любителям экстремальной 
режиссуры станет «Моя 
грандиозная ночь» Алекса 
де ла Иглесиа, демонстри-
рующего свой хулиганский 
талант. 

Наводим мосты
Программный директор 
Кирилл Разлогов заострил 
внимание на особенности 
этого фестиваля — взаимо-
действии разных искусств 
и разных площадок. В этом 
году ММКФ сотрудничает 
с Третьяковкой и ГМИИ им. 
Пушкина. Год российско-
го кино, по его словам, 
отражен в программах 
«Русский след» и «Рос-
сийское кино. Год и век», 
связанных с восприяти-
ем нашей страны и на-
шего кино за рубежом. 

— Сегодня есть тенденция 
обрубать мосты, по-моему, 
их скорее надо наводить, — 
пояснил Разлогов. 

Разнообразие жанров
В основном игровом кон-

к у р с е  в ы д е л я е т с я 
российская лента 

«Монах и бес» 
Николая Доста-
ля. Действие 
разворачива-
ется в мона-

стыре и повествует о про-
тивоборстве добра и зла 
на арене человеческой 
души. Остальные картины 
сделаны в разных жанрах 
и стилях: драма «37» Пу-
ка Грастена о нежелании 
защитить ближнего; ита-
льянско-французская вер-
сия убийства Паоло Пазо-
лини — фильм «Козни»; 
элегическая ретробаллада 
«Эксцентрики» и другие.

Актуальные сюжеты
Пользующаяся успехом 
программа «Эйфория» Ан-
дрея Плахова в этом году 
будет европейской: 
— Именно Европа сегодня 
дает много актуальных сю-
жетов — проблемы бежен-
цев, которые не знала со вре-

мен Второй мировой. 

Андрей Плахов ре-
комендовал карти-
ну Брюно Дюмона 
«В тихом омуте». 
Ну, и фильм закры-
тия — элегантную 
«Светскую жизнь» 
Вуди Аллена, презен-
тованную в Каннах.
Елена Булова
edit@vm.ru

Свое фестивальное небо
Эксперты выбрали наиболее интересные и знаковые фильмы Московского кинофестиваля

ТЕЛЕВИЗОР 
c Валентином 
Звегинцевым

СУББОТА 25 ИЮНЯ

«Теория заговора. Еда 
как лекарство», 13:10
Правда ли, что ле-
карства можно и не 
принимать вовсе? 
Заболели — поешьте 
чесночку, зрение ос-
лабло — покупайте 
чернику, иммунитет 
слабый — принимайте 
лимон в лошадиных 
дозах. Так ли это на 
самом деле? Авторы 
программы постара-
ются ответить на эти 
вопросы. А заодно 
рассказать и о вреде 
овощей и фруктов. 
Ведь не секрет, что се-
годня в них намешано 
огромное количество 
химии.

«Острова», 18:40
21 июня  исполнилось 
бы 75 лет со дня рож-
дения замечательного 
актера Валерия Золо-
тухина. Он рано ушел, 
но жизнь его была яр-
кой. И актером он был 
не менее ярким. В до-
кументальном фильме 
он говорит: «Лучшей 
профессии, чем актер-
ская, я не знаю. Я ее 
очень люблю. Когда 
я пытался понять, кто 
же я: артист, режиссер 
или писатель, когда 
я метался между эти-
ми тремя головами 
дракона, я спросил се-
бя: а для чего ты уехал 
из родного из села? 
Ответ был очевиден: 
чтобы стать артистом!»

ВОСКРЕСЕНЬЕ 
26 июня

«Дело было в Пенько-
ве», 11:45
Сегодня о таких циф-
рах можно только 
мечтать: в 1958 году 
эту ленту в киноте-
атрах посмотрели 
тридцать с половиной 
миллионов зрителей. 
Сюжет пересказывать 
нет смысла, а вот пе-
ресмотреть любимый 
фильм с Вячеславом 
Тихоновым, Майей 
Менглет и Светланой 
Дружининой в глав-
ных ролях — смысл 
есть.

Р 
м 
м

ЦИТАТА

ЗВЕЗД 
НЕ ПОКУПАЕМ

картина живого 
ка являет новый сти-
еский поиск, — го-

куратор программы 
ь с половиной» Петр 
инник. — Еще я бы 
ндовал посмотреть 
и море» Джанфран-
, гениальный фильм 
Эрдманн» Марена 
Незнакомку» Жан-

и Люка Дарденн.  

действии разных искусств 
и разных площадок. В этом 
году ММКФ сотрудничает 
с Третьяковкой и ГМИИ им. 
Пушкина. Год российско-
го кино, по его словам, 
отражен в программах 
«Русский след» и «Рос-
сийское кино. Год и век», 
связанных с восприяти-
ем нашей страны и на-
шего кино за рубежом. 

— Сегодня есть тенденция 
обрубать мосты, по-моему, 
их скорее надо наводить, — 
пояснил Разлогов. 

Разнообразие жанров
В основном игровом кон-

к у р с е  в ы д е л я е т с я 
российская лента 

«Монах и бес» 
Николая Доста-
ля. Действие 
разворачива-
ется в мона-

стыре и повествует о про-
тивоборстве добра и зла 
на арене человеческой 
души. Остальные картины 
сделаны в разных жанрах 
и стилях: драма «37» Пу-
ка Грастена о нежелании 
защитить ближнего; ита-
льянско-французская вер-
сия убийства Паоло Пазо-
лини — фильм «Козни»; 
элегическая ретробаллада 
«Эксцентрики» и другие.

Актуальные сюжеты
Пользующаяся успехом 
программа «Эйфория» Ан-
дрея Плахова в этом году 
будет европейской: 
— Именно Европа сегодня 
дает много актуальных сю-
жетов — проблемы бежен-
цев, которые не знала со вре-

мен Второй мировой. 

Андрей Плахов ре-
комендовал карти-
ну Брюно Дюмона 
«В тихом омуте». 
Ну, и фильм закры-
тия — элегантную 
«Светскую жизнь» 
Вуди Аллена, презен-
тованную в Каннах.
Елена Булова
edit@vm.ru

А

Д 
КУПАЕМ

Меня радует, что мы по-
степенно становимся само-
достаточными. На других 
фестивалях, в Каннах, на-
пример, звездам за приезд 
платят немалые деньги. 
Мы — нет. Это все равно 
что пригласить на день 
рождения человека и за-
платить ему, чтобы он 
пришел. Мы начинаем 
смотреть себе под ноги, 
на собственную землю, 
а не на чужое небо с чужи-
ми звездами.

Никита Михалков
режиссер, президент фестиваля

Джесси Айзенберг и Кристин Стюарт исполнили главные роли 
в фильме «Светская жизнь» Вуди Аллена (1). Тимофей Трибунцев 
в фильме «Монах и бес» Николая Досталя (2)

1

2
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Выставочный зал «Манеж» 30 июня проведет Московский урбанистический форум. Завершится он 3 июля
СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Марк. Брандо. Аналитик. 
Нуар. Гипнос. Раут. Тени. 
Кнут. Кассир. Список. Ва-
кула. Опара. Удав. Прадо. 
Биткоин. Карп. Стаккато. 
«Экипаж». Дева. Осока. 
Кутепова. Стопор.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
Лампас. Карри. Флот. 
Монстр. Килт. Терн. 
Утес. Клип. Узор. Киви. 
Ссуда. Поэт. Сало. Каин. 
Курсант. Лад. Авокадо. 
Квисо. Икако. Дрова. 
Атев. Кот. Поп. Жар.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

24 июня 1547 года. Уже 
третий месяц в Москве 
свирепствует пожар. 
Пожар, который уничто-
жил одну третью часть 
построек, который убил 
1700 человек и который 
заставил царя Ивана IV 
обратить внимание 
на состояние противо-
пожарной безопасности 
города.

Первый пожар вспыхнул 
12 апреля 1547 года. Го-
рел Китай-город. Огонь 
уничтожал все вокруг: 
лавки торговцев, гости-
ные дворы, обитель Бо-
гоявленскую, постройки 
от Ильинских ворот до 
Кремля и Москвы-реки. 
К 20 апреля огонь превра-
тил в пепел все улицы за 
Яузой. 
Три месяца пожар то ути-
хал, то возобновлялся 
с новой силой. А 24 июня 
Москву накрыла страш-
ная буря, которая разнесла 
огонь по всему городу. За-
горелись Неглинная и Ар-
батская улицы. Уничтожен 
Китай-город. И вот пламя 
дорвалось до Кремля. 
— Вся Москва представила 
зрелище огромного пыла-
ющего костра под тучами 
густого дыма, — писал 
историк Николай Карам-
зин. — Деревянные здания 
исчезали, каменные распа-
дались, железо рдело, как 

в горниле, медь текла. Рев 
бури, треск огня и вопль 
людей время от времени 
был заглушаем взрыва-
ми пороха, хранившегося 
в Кремле и в других частях 
города. 
Пламя угасло лишь в три 
часа ночи. На следующий 
день по улицам ходили 
люди с опаленными воло-
сами, с черными от сажи 
лицами, искали своих де-
тей, родителей и остатки 
имущества.
Но этот пожар, как ни 
странно, принес не только 
горе, но и пользу. Имен-
но после него царь Иван 
Грозный издал закон, уси-
ливающий противопожар-
ную безопасность города. 
С этих пор все московские 
жители должны были во 
дворах и на крышах сво-
их домов держать бочки, 
наполненные дов ерху 
водой.Также запретили 
в зданиях строить печи, 
на которых готовили еду. 
Они переехали в огороды 
или на пустыри, подальше 
от жилых строений. А ле-
том и вовсе возбранялось 
топить их. Во избежание 
этого на печи накладыва-
ли восковую печать. А для 
тушения пожаров появи-
лись первые ручные насо-
сы — предки современных 
брандспойтов. 
Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

МОСКВОВЕДЕНИЕ

Пожар принес не только 
горе, но и пользу 

22 июня в 4 часа утра на-
чалась Великая Отече-
ственная война. Это собы-
тие отразилось не только 
на судьбах людей, 
но и на отечественном 
кинематографе. Один 
из лучших фильмов о вой-
не — «Летят журавли» 
режиссера Михаила Кала-
тозова, был удостоен «Зо-
лотой пальмовой ветви» 
Каннского фестиваля.

Фильм снят по пьесе Викто-
ра Розова «Вечно живые». 
Его же пригласили написать 
сценарий. 
— Я немедленно согласил-
ся, — вспоминал Розов. — 
Но поскольку никогда не 
писал сценарии, признал-

ся, что не знаю, как это де-
лается…
Сам режиссер предложил 
автору помощь. Постепен-
но взятая за основу пьеса из-
менялась, в ней появлялись 
новые сюжеты. И наконец 
в июне 1956 года 
«Мосфильм» одо-
брил сценарий. 
Правда, была од-
на спорная сце-
на, когда главная 
героиня Верони-
ка, которую сы-
грала Татьяна Самойлова, 
бросается в объятия Марка, 
двоюродного брата ее воз-
любленного Бориса.
На «Мосфильме» считали, 
что зрителю будет тяжело 
простить героиню, потому 

что она не просто оказалось 
слабой женщиной, «но и из-
менила своему патриотиче-
скому чувству…»
И действительно, после 
выхода картины на экран 
многие зрители ругали Ве-

ронику. А генсек 
Никита Хрущев 
и вовсе назвал ее 
девушкой легкого 
поведения. 
Сама же Самой-
л о в а  о  с в о е й 
героине отзыва-

лась так:
—Более трагичного суще-
ства я не знала. Я ей сопере-
живала, старалась выразить 
ее и сделать сердечной…
Ольга Яковлева 
okruga@vm.ru

КИНОИСТОРИИ

Хрущев назвал Веронику женщиной легкого поведения

28 июня свой день рож-
дения отметит актер 
театра и кино, киноре-
жиссер Александр Пан-
кратов-Черный.

В фильме Владимира Борт-
ко «Мастер и Маргарита» 
он сыграл роль директора 
театра «Варьете» Степы Ли-
ходеева. Съемки проходили 
в Ялте. Перед их началом 
случилась с Панкратовым-
Черным такая история.
— Выезжаю на такси из 
аэропорта,  — в споми-

нал потом актер, — вдруг 
перед машиной дорогу 
перебегает черная кош-
ка. Я — таксисту: «Тормо-
зи-и-и. Подождем другую 
машину». Рано, на дороге 
никого. Ждали 45 минут. 
Ак тер перекрес тился, 
и сразу же машина другая 
показалась. Днем Панкра-
тов-Черный пошел в цер-
ковь. Вечером узнал: там 
побывала вся съемочная 
группа.
Анна Никульникова
okruga@vm.ru

У известного ученого Ар-
химеда было две кошки — 
большая и маленькая. Они 
постоянно отвлекали его 
от философских раздумий, 
скреблись в дверь и про-
сились погулять. Тогда 
Архимед проделал в двери 
две дырки: большую и ма-
ленькую, для обеих кошек. 
Зайдя к нему, знакомый 
спросил: 
— А для чего вторая дырка, 
ведь маленькая кошка мо-
жет пролезть в большую 
дырку?
Архимед почесал голову:
— Я об этом как-то не по-
думал...

●
Президент Академии наук 
граф Николай Новосиль-
цев предложил избрать 
в почетные члены генерала 
Аракчеева, пользовавше-
гося огромным доверием 
императора Павла I.
— В чем же его заслуги 
перед наукой? — спросил 
его один из академиков — 
Александр Лабзин. 
— Он ближе всех к госуда-
рю, — ответил президент. 
— Тогда я предлагаю из-
брать царского кучера 
Илью Байкова. Он часто 
сидит прямо перед ним, — 
отвечал Лабзин.

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

Черная кошка заставила помолиться
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

Народный артист России Алек-
сандр Панкратов-Черный

Пожар 1547 года уничтожил треть всех московских построек и по-
губил 1700 жизней 

Татьяна Самойлова в роли Веро-
ники в фильме «Летят журавли»

Лица 
советского 

кинематографа
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